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ФЕДЕРАЛЬНАЯ ПРОГРАММА БЛАГОУСТРОЙСТВА ПРИДОМОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ В 2023 ГОДУ ПРОДОЛЖИТСЯ В ДЕВЯТИ КРУПНЕЙШИХ 
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ЗАКОНЫ 
ГОСТЕПРИИМСТВА

Отелям края 
официально 
присвоили звёзды

НЕ БРОСАЙТЕ 
ЛЕЧИТЬСЯ!

Сердечно-сосудистые 
заболевания резко 
«помолодели»

В НОВОСТРОЙКУ 
ИЗ БАРАКА

Переселение граждан 
из ветхого жилья 
продолжается

ЗАГАДКА СТАРИННОГО 
КОЛОКОЛА

Раритет с большой 
историей найден 
в Хабаровске

в социальных сетях
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Всем желающим помочь нашим 
бойцам можно обращаться по 
телефонам: +7 (4212) 57-30-50, 
+7 (4212) 57-36-25, +7 (4212) 57-
74-47. Есть также номер «горячей 
линии» +7 800 200-34-11 и Теле-
грам (t.me/kvc_khv). 

С П Р А В К А

Н О В О С Т И

МОЛОДЁЖИ – НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

ПОМОЩЬ НАШИМ
Спальные мешки, рюкзаки, палатки и продукты местного производства – 
в Хабаровском крае в поддержку военнослужащих Минобороны России в зону 
специальной военной операции отправляют грузы промышленные предприя-
тия, социальные организации и учебные заведения. 

15

В Хабаровском крае приступили к созданию регионального отделения Рос-
сийского движения детей и молодёжи, новая структура должна система-
тизировать и улучшить патриотическую и воспитательную работу с подрас-
тающим поколением. Совещание по вопросу создания Координационного 
совета по взаимодействию с Общероссийским общественно-государственным 
движением детей и молодёжи, его региональным, местными и первичными 
отделениями провёл губернатор Михаил Дегтярев. Он напомнил, что 14 июля 
этого года президент России Владимир Путин подписал Федеральный закон 
№261-ФЗ «О российском движении детей и молодёжи» и возглавил его 
Наблюдательный совет.

- П
риведу слова Влади-
мира Владимирови-
ча: «Главная задача 
– создать равную, до-
ступную, интересную 
среду для развития, 
для самореализации 
по самым разным на-

правлениям, но как это будет устроено, 
решать именно вам. Ваше мнение, ва-
ши предложения имеют ключевое зна-
чение». Движение сформирует новые 
подходы к патриотической и воспита-
тельной работе, вобрав лучший опыт 
пионерской организации и комсомо-
ла. Но – и это принципиально – без 
партийной и политической окраски. 
Его основа – патриотизм и служение 
России. Сейчас, в период проведения 
специальной военной операции и про-
тивостояния гибридной агрессии Запа-

да, это особенно важно, – заявил Миха-
ил Дегтярев.

Глава региона также подчеркнул: 
укрепление духовных и нравственных 
основ государства, поддержка детей 
военнослужащих должны стать одними 
из опорных направлений молодежного 
движения России. И Хабаровский край 
уже активно включен в этот процесс. 
Так, в октябре комитет по делам моло-
дежи провел Форум соавторов Движе-
ния, в ходе которого была утверждена 
кандидатура председателя Совета ре-
гионального отделения. Им стал Алек-
сандр Воробьев.

– Организация открывает новые 
перспективы для подрастающего поко-
ления. Это возможность быть не просто 
участниками детской и молодежной 
политики, но ее соавторами. Инициа-
тива будет исходить от них, а родители 

и педагоги выступят в роли наставни-
ков, – подчеркнул губернатор.

В рамках заседания его участники 
также обсудили ключевые цели, задачи 
корсовета, а также его состав. По пред-
ложению руководителя края сюда вой-
дут главы двух крупнейших городов – 
Хабаровска и Комсомольска-на-Амуре.

В декабре состоится первый съезд 
Российского движения детей и моло-
дежи в Москве, куда отправится деле-
гация из Хабаровского края в составе 
15 человек. Ребята, которые отправятся 
на съезд, представят интересы родного 
региона и выскажут идеи по развитию 
новой организации.

- Н
ам сообщили, что в ар-
мии есть определен-
ная потребность в той 
продукции, которую 
мы производим, и, ко-
нечно, мы не смогли 
остаться безучастны-
ми. Буквально за один 

рабочий день изготовили 2,5 тысячи 
пар носков и отправили нашим бой-
цам, – рассказал технический директор 
ООО «Фрегат» Григорий Казак.

В министерстве промышленности 
и торговли Хабаровского края отме-
тили, что число промышленных пред-
приятий, оказывающих поддержку 
мобилизованным гражданам и про-

фессиональным военным Минобороны 
России, почти достигло 20. При этом 
в случае необходимости бизнес готов 
нарастить объемы производства и ос-
воить выпуск новой продукции. 

От коммерсантов не отстают 
и школьники, так, большая благо-
творительная акция «Посылка, спа-
сающая жизнь» регулярно проходит 
в учреждениях образования Верхне-
буреинского района. Помимо работы 
волонтерского пункта по сбору вещей, 
продуктов, медикаментов – всего, что 
необходимо нашим военнослужащим, 
участвующим в СВО, дети устроили 
ярмарку-распродажу кулинарных из-
делий, собственноручно сделанных 

родителями и подростками. На выру-
ченные средства ребята докупали нуж-
ные мобилизованным вещи. А одна из 
жительниц Чегдомына Ольга Иванова 
тоже присоединилась к волонтерскому 
движению школьников. Она передала 
военнослужащим тепло родного дома 
в виде носков ручной вязки. «Посыл-
ки, спасающие жизнь» отправляются 
в региональный штаб Общероссийской 
акции взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ, 
оттуда – в зону СВО.

Посильный вклад в победу россий-
ской армии вносят педагоги и воспи-
танники школы-интерната №10 города 
Бикин. Совместно с преподавателями 
ребята охватили практически все на-
правления помощи: они вместе пекут 
печенье, укладывают аптечки из необ-
ходимых медикаментов, шьют отли-
чительные повязки, косынки, банданы 
и балаклавы.

– У детей и взрослых настрой бое-
вой! Всем хочется помочь нашим во-
енным и мобилизованным, – говорит 
директор школы-интерната №10 го-
рода Бикин Людмила Созинова. – Ра-
бота есть для каждого. Все поделены 
по группам. Одни кроят, другие шьют, 
третьи вдевают шнурки и упаковывают 

каждое изделие, обязательно вклады-
вая в каждое конфетку – воину будет 
приятный сюрприз!

Начинали работу самостоятельно, 
а в сентябре присоединились к регио-
нальной акции «Шьем для наших», и те-
перь уже берут заказы на пошив. С ре-
бятами работает педагог-дефектолог 
интерната: она хорошо шьет, поэтому 
каждый шов, каждый сантиметр ткани 
проверяет. Дети сами рады это делать: 
понимают, что трудятся как патриоты 
своей страны. С начала лета ребята уже 
несколько раз отправляли свои изде-
лия землякам. Ближайшая партия, го-
товящаяся к отправке, – 400 балаклав.

подростков
из Хабаровского 
края представят 
регион на 
первом съезде 
Российского 
движения детей 
и молодёжи 
в Москве.
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Президент России Владимир Путин при-
своил звание гвардейского Таллинскому 
истребительному авиаполку из Комсомоль-
ска-на-Амуре. В составе соединения сейчас 
служат два Героя России, и этот полк – уже тре-
тье воинское подразделение в Хабаровском 
крае, удостоенное почётного звания. Ранее 
гвардейскими стали бомбардировочный Млав-
ский авиаполк и 64-я отдельная мотострелко-
вая бригада.

• Губернатор Михаил Дегтярев в ходе рабо-
чей встречи с президентом АО «Незави-
симая нефтегазовая компания» Эдуардом 
Худайнатовым обсудил реализацию круп-
ного инвестиционного проекта по модер-
низации Хабаровского нефтеперерабаты-
вающего завода. На базе ХНПЗ, входящего 
в состав холдинга, предлагается построить 
комбинированную установку гидроочистки 
продуктов переработки нефти и установку по 
производству водорода.
– Реализация данного проекта позволит суще-
ственно повысить глубину переработки нефти. 
Тем самым мы продолжим движение по пути 
рационального использования природного сы-
рья на территории нашего региона, – пояснил 
Михаил Дегтярев.
Стоимость масштабного инвестпроекта состав-
ляет 41 млрд рублей, сейчас компания заверша-
ет проектно-изыскательские работы, и после 
решения всех вопросов по организации финан-
сирования и выбору подрядчиков планируется 
приступить к стройке. 

• Архитекторы представили губернатору Ми-
хаилу Дегтяреву эскиз участка набережной 
Амура в Хабаровске, объединяющего цен-
тральную часть краевой столицы с южной. 
Проект включен в соглашение о сотрудниче-
стве с Корпорацией «Туризм.рф», подписанное 
главой краевого правительства на площадках 
ВЭФ-2022 в присутствии зампредседателя пра-
вительства России Дмитрия Чернышенко.
– Мы планируем, что участок от речного вокза-
ла до ТЦ «Броско Молл» протяженностью 1,8 км 
станет новой точкой притяжения, превратит-
ся в вело-пешеходную зону и будет иметь два 
уровня, – прокомментировал эскиз Михаил Дег-
тярев. – Первый – это существующая береговая 
линия с обзорными площадками и смотровыми 
биноклями. Второй – мосты с видом на Амур, 
дублирующие прогулочный маршрут. На всей 
территории обустроим зоны для семейного 
и детского отдыха. Преобразится и территория 
вблизи ТЦ. После окончательного утверждения 
документации приступим к строительству. Осе-
нью 2023 года намерены вбить первую сваю. 
Мы обязательно пригласим жителей края к об-
суждению этого уникального проекта.

• 50 млн рублей заработали в этом году уч-
реждения культуры Хабаровского края бла-
годаря «Пушкинской карте». Её пользовате-
лями являются 61 тысяча молодых хабаровчан, 
их культпоходы в театры и музеи частично 
оплачивает государство. С начала 2022 года 
по «Пушкинской карте» в крае продано более 
82 тысяч билетов, к проекту подключились 
111 учреждений отрасли. 

• По прогнозу, туристический поток в Хаба-
ровском крае по итогам 2022 года достигнет 
550 тысяч человек. Регион постепенно возвра-
щается к доковидным показателям: в 2019 году 
погостить и лично оценить дальневосточные 
чудеса приехали 570 тысяч туристов. Постепен-
но восстанавливается турпоток из-за границы. 
Согласно данным Хабаровскстата, за 9 месяцев 
текущего года с туристическими целями ре-
гион посетили более трех тысяч иностранных 
граждан. Вырос объем платных туристских 
и гостиничных услуг. По итогам года он соста-
вит порядка 3,3 млрд рублей, это на 164 млн ру-
блей больше, чем в 2021 году. Налоговые посту-
пления от предприятий отрасли оцениваются 
в 187,5 млн рублей.

ПЯТЬ ЛЕТ  
НА НОВЫЕ ДОРОГИ
Расширение существующей сети дорог в Хабаровском крае и приведение к нормативу 
действующих магистралей – одна из важнейших задач, стоящих перед властями реги-
она. Проблему помогает решить финансирование, поступающее в край в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные качественные дороги». 

З
а ближайшие пять лет не меньше половины 
всех дорог Хабаровского края, а в крупных агло-
мерациях свыше 85% трасс, будет приведено 
в нормативное состояние. Меморандум об этом 
на полях прошедшего в Москве XVI Междуна-
родного форума «Транспорт России» подписали 
губернатор нашего региона Михаил Дегтярев 
и глава Росавтодора Роман Новиков.

– Всё зафиксировали в километрах дорог, в метрах 
мостов, в миллиардах рублей. Определили долю участия 
в этом процессе каждого из бюджетов – федерального, 
регионального и местных. В общем объёме в норматив-
ное состояние приведём более половины магистралей 
региона, а тех, что входят в опорную сеть российских 
автомобильных дорог, – 85 процентов. Прежде всего это 
касается городских агломераций – Хабаровска, Комсо-
мольска-на-Амуре и близлежащих населённых пунктов, 
– прокомментировал Михаил Дегтярев итоги подписан-
ного документа.

Под опорной сетью дорог в России понимается со-
вокупность автотрасс федерального и регионального 
значения, которые пользуются высоким спросом, сое-
диняют административные центры муниципалитетов 
с региональными столицами. Придание той или иной 
дороге такого статуса позволяет выделить на её содер-
жание и ремонт больше денег.

– Мы добились того, что дорога «Селихино – Никола-
евск» попала в опорную сеть. В прошлом году такое ре-
шение было принято. Мы долго его добивались. Выделя-
ются средства на ремонт мостов. В этом году там больше 
десятка мостов приведено в порядок. В следующем так-
же будем приводить в порядок ещё больше 10, – добавил 
губернатор Хабаровского края.

Михаил Дегтярев на прошедшем в Москве транспорт-
ном форуме показал себя как эффективного лоббиста, 
последовательно и методично «продавливающего» ре-
гиональные проекты на федеральном уровне. Для этого 
он традиционно использует любую возможность – лич-
ные контакты, визиты в регион первых лиц страны или 
крупных компаний, свои рабочие поездки в столицу 
и участие в крупных мероприятиях.

Напомним, расширение существующей сети дорог 
и приведение к нормативу действующих магистралей 
– одна из важнейших задач, стоящих перед властями 

В  О БЩ ЕМ  О БЪЁМ Е  В  Н О РМАТИ ВН О Е  СО СТОЯ Н И Е 
П РИ ВЕ Д ЁМ  БОЛ ЕЕ  П ОЛ О ВИ Н Ы  МАГИ СТРА Л ЕЙ 
Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я  И  8 5  П РО Ц ЕНТО В  ТЕ Х  Д О РО Г,  Ч ТО 
ВХОД ЯТ  В  О П О РНУЮ  ТРАН СП О РТНУЮ  СЕ Т Ь  РО ССИ И.

Хабаровского края. В частности, в ближайшие два года 
объёмы работ в рамках нацпроекта БКД будут только 
увеличиваться: в 2023 году к норме приведут 105 км 
трасс, в 2024-м – уже 151 км.

В ноябре во Владивостоке на Совете при зампреде 
правительства РФ и полномочном представителе прези-
дента РФ в ДФО Юрии Трутневе одной из ключевых тем 
обсуждения стали промежуточные итоги реализации 
нацпроектов на территории Востока России и планы на 
ближайшие годы. Хабаровский край, как доложил губер-
натор Михаил Дегтярев, по ряду из них вышел в лидеры 
в федеральном округе. 

– Мы одни из лучших по выполнению нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги», – отметил глава 
правительства Хабаровского края. – Более того, в этом 
году край на эти цели сверх договорённостей получил 
из федерального бюджета дополнительно более 600 млн 
рублей. Также мы в лидерах по Дальнему Востоку в во-
просе расселения граждан из аварийного и ветхого жи-
лья, хорошо поработали в проекте по созданию ком-
фортной городской среды. Уверен, что все нацпроекты 
край выполнит, для нас это святая обязанность.

Напомним, осенью в регионе подвели итоги тёплого 
периода года, в который дорожники выполнили наи-
больший объём работ по ремонту. В региональном Мин-
трансе отметили, что в 2022 году только в рамках на-
цпроекта «БКД» новый качественный асфальт появился 
на 92 км автомобильных дорог. Чтобы заранее подгото-
виться и распланировать усилия на следующий сезон, 
уже сейчас начата организация конкурсных процедур. 

По нацпроекту БКД в 2023-м в нормативное состо-
яние будет приведено 112 объектов автодорог общей 
протяженностью 105 км. В 2024 году – 118 объектов 
и 151 км соответственно. Продолжится и обновление 
мостов: в планах на ближайшие два года ремонт 36 та-
ких сооружений.
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- Д
ля строительства 
ТМ-35 в Хабаров-
ске протяжённостью 
10,6 км в этом году 
привлечены сред-
ства инфраструк-
турного бюджетного 
кредита из феде-

рального бюджета в размере 1,3 млрд 
рублей. В 2023-м такой кредит составит 
1,8 млрд рублей, – рассказала министр 
ЖКХ Хабаровского края Анжелика Ми-
ронова на одном из недавних совеща-
ний в правительстве региона. – В авгу-
сте было заключено концессионное со-
глашение с обществом с ограниченной 
ответственностью «ИКС-Хабаровск», 
по которому инвестор обязан вложить 
в строительство не менее 2,3 млрд ру-
блей своих средств.

Уже решены все юридические, зе-
мельные вопросы. К концу года на объ-
ект уже зайдут строители. Но основные 
работы развернутся в 2023 году. Бла-
годаря использованию для возведения 
ТМ-35 механизма концессии, а также 
помощи федерального центра, строи-
тельство обойдётся без трат из краево-
го бюджета. При этом общая стоимость 
прокладки этой тепломагистрали пре-
вышает 5 млрд рублей. Сдать объект 
планируется в начале 2024 года.

Напомним, «Ореховая сопка» – один 
из самых перспективных районов под 
жилую застройку в Хабаровске. Пер-
вые кварталы там уже появились. Есть 

планы по возведению здесь еще почти 
миллиона квадратных метров жилья, 
поликлиники, детских садов, торговых 
центров, спорткомплексов, двух школ 
и пожарной части.

Пустыри вдоль улицы Воронежской 
планировал застроить жилыми квар-
талами бывший «Дальспецстрой» по-
сле завершения микрорайона «Стро-
итель» в Индустриальном районе. Там 
должны были вырасти Шестой и Седь-
мой микрорайоны. Однако банкрот-
ство одной из крупнейших строитель-
ных компаний региона отодвинуло 
эти планы. Кроме того, имеющейся 
коммунальной инфраструктуры уже 
не хватит на такие внушительные объ-
ёмы жилья.

К будущим кварталам, которые пла-
нируется построить около микрорайо-
на «Ореховая сопка» краевой столицы, 
в этом году уже завершили прокладку 
водопровода и канализации. Основную 
долю финансирования предоставил 
в виде субсидии на 267 миллионов ру-
блей бюджет Хабаровского края.
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БОЛЬШЕ СВЕЖИХ ОВОЩЕЙ
Недалеко от Хабаровска откроют крупное тепличное производство для круглогодичного выращивания 
овощей в закрытом грунте. В год предприятие рассчитывает выпускать 1080 тонн огурцов и 960 тонн 
томатов. Причём цена на эту продукцию будет ниже, чем на привезённую из других регионов страны.

ОТШТУКАТУРИМ СВОИМ

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ МАГИСТРАЛЬ
В Хабаровске начинается стройка стратегически важной для развития города тепломагистрали №35. Без 
неё было бы невозможно обеспечить отоплением несколько новых микрорайонов, которые планируется 
построить в северной части краевой столицы в районе «Ореховая сопка», – проект ТМ-35 был запущен 
по поручению губернатора Михаила Дегтярева.

Минстрой Хабаровского края взял на сопрово-
ждение инвестиционный проект «Строительство 
завода по производству сухих строительных 
смесей» компании «Брозэкс Восток». В его 
рамках в краевой столице планируется про-
изводить клей для керамогранита и керамики 
и штукатурку на комплексном вяжущем. Объём 
инвестиций составит 55 млн рублей, планируется 
создать 11 рабочих мест.

- С
опровождение проек-
та ускорит прохожде-
ние подготовитель-
ных, согласительных, 
разрешительных про-
цедур в краевых ис-
полнительных органах 
госвласти, – расска-

зали в ведомстве. – Сейчас в регионе 
сухие строительные смеси не произ-
водятся, и завод «Брозэкс Восток» бу-
дет их первым на российском Дальнем 
Востоке производителем.

Компания с сентября 2022 года яв-
ляется резидентом территории опере-
жающего развития (ТОР) «Хабаровск», 

площадка село Ракитное. В компании 
уточнили, что часть продукции будет 
реализовываться через сеть собствен-
ных магазинов, другую часть – продви-
гать через торговые компании.

– Мы приступили к строительству 
завода в рамках ТОР, создаем основа-
ние для здания, занимаемся подведе-
нием дорог и прокладываем времен-
ное освещение. Нам нужны средства 
для развития производства, надеемся, 
что нам удастся воспользоваться ме-
ханизмами по поддержке производи-
телей стройматериалов, – рассказали 
в компании.

Напомним, что для развития произ-
водства в крае можно воспользоваться 
льготными займами краевого Фонда 
развития промышленности, кроме это-
го, есть возможность воспользоваться 
преференциями, предоставляемыми 
в рамках ТОР. К их числу относится 
и особый правовой режим ведения де-
ятельности, предлагающий ряд налого-
вых льгот и административных префе-
ренций для инвесторов.

87,2
млн 
рублей
вложит инвестор 
в комплекс новых 
теплиц в ТОР 
«Хабаровск»

ТЕП Л О МАГИ СТРА Л Ь 
№3 5  СТО И М О СТ ЬЮ  СВЫ Ш Е 
5  М Л РД  РУБЛ ЕЙ  Д АСТ  И М П УЛ ЬС 
К  СТРО ИТЕ Л ЬСТВУ  Н О ВЫХ  Ж И Л ЫХ 
К ВАРТА Л О В  В  РАЙ О Н Е  «О РЕ ХО ВА Я 
СО П К А»  В  Х АБАРО ВСК Е .

Х
озяйство площадью 60 тыс. кв. 
м создаст «Инженерно-торго-
вая группа» на площадке «Ра-
китное» территории опережа-
ющего развития (ТОР) «Хаба-
ровск». Первый этап проекта 
планируется ввести в работу 
в январе 2024 года. В строи-

тельство тепличного ком-
плекса по соглашению с Кор-
порацией развития Дальнего 
Востока и Арктики (КРДВ) 
собираются вложить 87,2 млн 
рублей, появится больше по-
лусотни рабочих мест.

– Планируем обеспечи-
вать сельскохозяйственной 
продукцией жителей Хаба-
ровского края, – говорит ру-
ководитель ООО «Инженер-
но-торговая группа» Антон 
Романов. – Всего построим 
12 теплиц общей площадью 
6 гектаров. В 2024 году бу-
дут введены три теплицы, 
в 2025 году – четыре и пять в 2026 го-
ду. Круглогодичный обогрев позволит 
снимать по три урожая огурцов и тома-
тов в год. Полное компьютерное управ-
ление обогревом, подсветкой, поливом 
и дозацией удобрений позволит полу-
чать овощи высокого качества.

Пока же регион не может силами 
местных производителей удовлетво-

рить потребность населения в свежих 
овощах. Сейчас в крае подобную про-
дукцию выращивают в общей слож-
ности на 8 гектарах, остальную сель-
хозпродукцию приходится завозить из 
других регионов России и из Китая.

Выращенные компанией «Инженер-
но-торговая группа» огурцы и томаты 

будут дешевле привозных 
российских, а также местных 
тепличных. Стоимость бу-
дет схожа с китайскими ово-
щами, при этом наши будут 
отличаться свежестью и ка-
чеством. Такая работа позво-
лит значительно повысить 
продовольственную безопас-
ность региона.

Предлагать свою про-
дукцию по конкурентным 
ценам резиденту помогут 
налоговые льготы и префе-
ренции режима ТОР, в том 
числе нулевые налоги на 
прибыль и имущество пер-

вые пять лет, сниженный до 7,6% еди-
ный социальный налог, обеспечение 
инфраструктурой. В настоящее время 
резиденты ТОР «Хабаровск» реализуют 
54 проекта по соглашениям с Корпора-
цией развития Дальнего Востока и Ар-
ктики. Бизнес привнес в экономику ре-
гиона 14,9 млрд рублей, создал свыше 
1,7 тыс. рабочих мест.

НАП О М Н И М,  Ч ТО  Д ЛЯ  РАЗВИТИЯ  П РО ИЗВОД СТВА  В  К РАЕ  М ОЖ Н О  ВО СП ОЛ ЬЗО ВАТ ЬСЯ 
Л ЬГОТН Ы М И  ЗАЙ МАМ И  К РАЕВО ГО  ФО НД А  РАЗВИТИЯ  П РО М Ы Ш Л ЕН Н О СТИ
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Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О

НАШИ НОВЫЕ КРАСИВЫЕ ДВОРЫ

ВСЕ  СТРО ИТЕ Л ЬН Ы Е  МАТЕРИА Л Ы, 
И СП ОЛ ЬЗУЕМ Ы Е  В  РАБОТЕ , 
П РО ИЗВОД ЯТСЯ  В  Х АБАРО ВСК Е , 
А  И ГРО ВО Е  И  СП О РТИ ВН О Е 
О БО РУД О ВАН И Е  И СК Л ЮЧ ИТЕ Л ЬН О 
РО ССИ Й СКО ГО  П РО ИЗВОД СТВА .

В Хабаровском крае стартовал опрос для участия в программе 
«1000 дворов» в 2023 году. Исследование на портале «Голос 
27» завершится 11 декабря 2022 года. Жителям многоквар-
тирных домов девяти крупнейших муниципалитетов края 
предлагается выбрать, какие территории у высоток будут 
реконструированы по федеральной программе. 

ВЫБЕРИ МЕНЯ!

В Хабаровском крае в этом году 
в программу «1000 дворов» попали 
160 придомовых территорий, на их 
благоустройство выделено и освоено 
420 млн рублей – неподъёмные для 
местных бюджетов суммы. Проект 
в минувшем году доказал свою необхо-
димость, и, как отметил полпред пре-
зидента в ДФО и вице-премьер пра-
вительства России Юрий Трутнев, его 
решено продолжить.

В Хабаровске на улице Фрунзе, 
117 в одну большую территорию объе-
динили несколько площадок у много-
этажек – маленькая хитрость, которая 
разрешена, так больше шансов попасть 
в проект. Теперь под окнами дома име-
ется детская площадка с мягким по-
крытием, спортивные тренажеры для 
активной молодежи и тихие уголки для 
спокойного отдыха. Для удобства жите-
лей между зонами проложили «народ-
ные» тропинки, расширили парковку, 
обновили бордюры. Весной здесь выса-
дят молодые липы, клены и сирень.

БОЛЬШЕ ГОЛОСОВ – 
ВЫШЕ ШАНСЫ!

В краевом МинЖКХ, кстати, прямо 
советуют жителям нескольких много-
квартирных домов объединяться и го-
лосовать за какой-то один двор по со-
седству – ведь принять участие в опро-
се можно только один раз, 
а шансы на то, что именно на 
вашем участке будет красиво 
и комфортно, увеличивают-
ся. В ведомстве напоминают: 
возобновлённый после тех-
нического сбоя опрос прод-
лится до 11 декабря 2022 года 
и ранее поданные голоса бу-
дут учтены. 

– Будем и дальше при-
водить в порядок дворы на 
Дальнем Востоке. Задача – 
поднять комфортность про-
живания жителей, создать 

КАЧЕСТВО ПРОВЕРЯЕТСЯ

По словам заместителя начальника 
управления ЖКХ Екатерины Пьянко-
вой, одно из условий отбора проекта 
для благоустройства по программе 
– безбарьерная среда. Полностью от-
вечающий этому требованию новый 
игровой комплекс появился в Хабаров-
ске на улице Фрунзе, 119. Проект раз-
работали специально для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 

Здесь установили деревянную игровую 
площадку, также благоустроили приле-
гающую территорию.

– Деревянное игровое оборудова-
ние хорошего качества и прослужит 
не менее 7 лет, а резиновое покры-
тие площадок износится не раньше 
15 лет, – отметил член общественного 
совета при краевом минЖКХ Максим  
Москвитин.

Отметим, все строительные мате-
риалы, используемые в работе, про-

изводятся в Хабаровске, 
а игровое и спортивное 
оборудование исклю-
чительно российского 
производства. Поэтому 
в случае необходимо-
сти ремонт будет про-
изводиться оперативно. 
Краевой центр, Комсо-
мольск-на-Амуре, Амурск 
и Бикин, Ванино и Со-
ветская Гавань и жите-
ли других потенциаль-
ных участников проекта 
«1000 дворов» – не теряй-
те возможность улучшить 
именно ваш участок у до-
ма за федеральный счёт!

лучшие условия жизни на Дальнем 
Востоке. Граждане определят, где и ка-
кие дворы нужно приводить в порядок 
в следующем году. Средства из феде-
рального бюджета зарезервированы. 
Главная задача – делать все 
работы в срок и с надлежа-
щим качеством, учитывая 
мнения дальневосточников, 
– подчеркнул Юрий Трутнев.

Опрос на портале «Голос 
27» можно пройти, зареги-
стрировавшись на сайте, 
или войти на него с помо-
щью своего аккаунта на «Го-
суслугах». Далее – выбрать 
один из девяти муниципа-
литетов края, участвующих 
в опросе: Хабаровск, Комсо-
мольск-на-Амуре, Амурск, 
Николаевск-на-Амуре, Чег-
домын, Ванино, Советская 
Гавань, Вяземский и Бикин. 
А затем ответить на предло-
женные вопросы.

 П ОЛ П РЕ Д  П РЕ ЗИД ЕНТА  В  ДФО,  ВИ Ц Е-П РЕМ ЬЕР  П РАВИТЕ Л ЬСТВА  РО ССИ И 
Ю РИ Й  ТРУ ТН ЕВ:  «СРЕ Д СТВА  ИЗ  ФЕ Д ЕРА Л ЬН О ГО  БЮД Ж Е ТА  ЗАРЕ ЗЕРВИ РО ВАН Ы, 
ГЛАВНА Я  ЗА Д АЧА  –  Д Е ЛАТ Ь  ВСЕ  РАБОТЫ  В  СРО К  И  С  НА Д Л Е Ж АЩ И М 
К АЧ ЕСТВО М,  У Ч ИТЫ ВА Я  М Н ЕН И Я  Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н И КО В».
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В ноябре губернатор Михаил Дегтярев анонсировал, что 
в правительстве России началась подготовка третьего эта-
па расселения аварийного жилья, которое было признано 

таковым уже после 1 января 2018 года. По информации регионального Мин-
ЖКХ, в Хабаровском крае в настоящее время насчитывается 220 тысяч кв. м  
жилфонда, признанного аварийным после 1 января 2018 года, где проживают 
13 тысяч граждан.

К С Т А Т И

ПРОЩАЙ, БАРАК!
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край вышел на финальный этап расселения бараков. Власти обещают полностью 
ликвидировать признанный аварийным до 1 января 2017-го жилищный фонд досрочно, 
не к 2025-му, а уже в следующем году. 

КАК ДВИЖЕТСЯ ПРОЦЕСС ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 

В КРАЕВОЙ СТОЛИЦЕ, НА ЧТО МОГУТ 

РАССЧИТЫВАТЬ НАНИМАТЕЛИ 

И СОБСТВЕННИКИ КВАРТИР 

В АВАРИЙНЫХ ДОМАХ, КАКИЕ ОШИБКИ 

ИНОГДА ДЕЛАЮТ ЖИЛЬЦЫ, НАШ 

КОРРЕСПОНДЕНТ УЗНАЛ У НАЧАЛЬНИКА 

УПРАВЛЕНИЯ ЖИЛИЩНОГО ФОНДА 

И ПРИВАТИЗАЦИИ ЖИЛЬЯ ХАБАРОВСКА

СВЕТЛАНЫ ВЕРЕЩАГИНОЙ.

ПРОСПЕКТ БЕЗ ТРУЩОБ

Одним из печальных символов 
Хабаровска долгое время оставался 
квартал деревянных двухэтажек вдоль 
Транссиба по проспекту 60-летия Ок-
тября. Больше шести десятков домов 
построили ещё в середине прошло-
го века как временное жильё для же-
лезнодорожников. Только время это 
растянулось более чем на полвека. Дело 
с мёртвой точки удалось сдвинуть толь-
ко губернатору Михаилу Дегтяреву. Он 
лично привозил к баракам руководите-
лей профильных структур из Москвы, 
показывал и доказывал им, что жить 
в таких условиях сейчас невозможно. 
Дело вроде бы пошло. К настоящему 
времени полностью расселено 5 домов, 
три из которых уже снесли. Долго ли 
стоять остальным, а их ещё 61?

– Пять расселённых домов по про-
спекту 60-летия Октября попали в кра-
евую адресную программу, так как они 

были признаны аварийными до 1 янва-
ря 2017 года. Поэтому их удалось рассе-
лить в первую очередь. Остальные при-
знаны аварийными уже после этого сро-
ка, – объяснила Светлана Верещагина.

По закону, такие строения в России 
подлежат расселению и сносу только 
после того, как в регионе ликвидируют 
всё признанное аварийным до янва-
ря 2017 года жильё. Хабаровский край 
выполняет эту программу с опереже-
нием графика, – уже через год таких 
бараков не останется (изначально пла-
нировалось справиться с этим фондом 
к началу 2025-го). Но это бы означало, 
что больше 60 времянок по проспекту 
60-летия Октября ещё как минимум год 
«украшали» бы облик краевой столицы.

– В регионе существует другая про-
грамма, направленная на повышение 
качества коммунального обслужива-
ния жителей края. В прошлом году 
в неё внесли поправки, которые дали 
возможность расселять признанное 
аварийным после 1 января 2017 года 
жильё, если эти строения находятся на 
«красных» линиях автотрасс и в сани-
тарно-защитной зоне железной доро-
ги. Под эти условия подпадают дома по 
проспекту 60-летия Октября, – объяс-
нила Светлана Верещагина.

В ноябре правительство Хабаровско-
го края выделило краевой столице свы-
ше 321 миллиона рублей на расселение 
бараков по проспекту. В самое ближай-
шее время, вполне возможно, даже до 
Нового года, новоселье смогут отпразд-
новать 70 семей из бараков. Всего же 
в этом квартале в 436 квартирах живут 
больше 1200 человек. Расселение будет 
происходить по мере выделения меж-
бюджетных трансфертов. 

ЧТО ПОЛАГАЕТСЯ 
РАССЕЛЁННЫМ?

Согласно действующему в России за-
конодательству, живущим в аварийных 

домах по договорам социального най-
ма обязаны предоставить нормальную 
квартиру на тех же условиях.

Куда более сложный вопрос с соб-
ственниками. Им предоставляется вы-
бор: либо переехать в купленную му-
ниципалитетом на вторичном рынке 
или построенную с нуля новую кварти-
ру, либо получить так называемую вы-
купную стоимость аварийного жилья.

– Эту стоимость определяет неза-
висимый оценщик. На практике она 
обычно составляет 78-80 тысяч ру-
блей за квадратный метр. На выкуп-
ную стоимость соглашаются, как пра-
вило, те семьи, кто хотел поселиться 
в частном доме на земле. Обычно 
этой суммы хватает. Другие забирают 
выкупную стоимость аварийного жи-
лья, дополнительно оформляют ипо-
теку, например, и приобретают более 
подходящую квартиру в том районе, 
где им удобнее, – приводит приме-
ры начальник управления городского 
жилфонда. – Важная деталь: те, кто 
купил квартиру в доме уже после то-
го, как он был признан аварийным, 
не имеют права получить новое жи-
льё в собственность. Им может быть 
предоставлена только выкупная сто-
имость. Причём она не может быть 
больше, чем гражданин заплатил за 
квартиру в признанном аварийным 
доме.

Для тех, кто согласен на предостав-
ление другого жилья, квартиры, как 
правило, приобретают на вторичном 

рынке. Новое жильё застройщики под 
эти цели передавать не очень-то и спе-
шат. 99,9% квартир для переселен-
цев из бараков – вторичка. Квартиры 
муниципалитеты покупают на элек-
тронных аукционах. Тут как повезёт. 
Квадратные метры для жильцов ава-
рийного фонда должны быть куплены 
в пределах поселения. А в случае с Ха-
баровском это и Берёзовка, и Красная 
Речка.

– Новое жильё для переселенцев из 
аварийного жилфонда покупается ква-
драт в квадрат. Но есть в аварийных до-
мах очень маленькие жилые помеще-
ния. Например, 18 квадратных метров. 
Таких квартир на рынке просто нет. 
Поэтому муниципалитет доплачива-
ет из своих источников и приобретает 
в таких случаях однокомнатные квар-
тиры. Их минимальная площадь сей-
час 30 квадратных метров, – уточнила 
Светлана Верещагина.

НЕ ДОПУСКАЙТЕ ОШИБОК!

Далеко не каждый житель дома, 
пусть даже аварийного, но располо-
женного ближе к центру, согласен пе-
реехать на окраину города. В таком 
случае, объясняет специалист, через 
суд собственника обязывают забрать 
выкупную стоимость, а квартиру в ба-
раке изымают.

Были попытки граждан оспорить 
результаты оценки их жилья в аварий-
ном доме. Но на практике суды никогда 
не соглашались с тем, что квадратный 
метр в полуразвалившемся здании мо-
жет стоить дороже 100 тысяч рублей за 
квадрат. Хотя были случаи, когда су-
дебные инстанции увеличивали общую 
сумму выкупной стоимости, но тысяч 
на 200-300, не более.

Очень важный вопрос, как добиться 
признания дома аварийным. Для этого 
сами жильцы, прокуратура или мест-
ные власти могут инициировать обра-
щение в межведомственную комиссию. 
Та на основании итогов технического 
обследования строения специализиро-
ванной организацией принимает соот-
ветствующее решение.

– Вот тут я бы сразу хотела преду-
предить граждан не повторять распро-
странённой ошибки. Комиссия может 
признать дом в двух вариантах: ава-
рийным подлежащим сносу или под-
лежащим реконструкции. Во втором 
случае жильцы иногда обращаются 
в суд и отменяют решение комиссии 
о признании их дома аварийным, но 
подлежащим реконструкции. Но дело 
в том, что по закону расселению под-
лежат обе категории этих зданий, не-
зависимо от того, признаны они под-
лежащими сносу или реконструкции. 
У нас был случай, когда люди добились 
через суд отмены решения о призна-
нии их дома аварийным и подлежа-
щим реконструкции. Когда же они 
поняли, что выпали автоматически из 
программ расселения, то им пришлось 
снова идти в суд. Дому вернули статус 
аварийного, но время было упуще-
но, в первые ряды на расселение эти 
жильцы уже не попали, – предупреди-
ла Светлана Верещагина.

Бараки на проспекте 60-летия Октября



7 28 Н О Я Б Р Я 2022 Г О Д А№ 11 (258)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruЧ Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Ф
О

Т
О

: 
С

Е
М

Ё
Н

 С
И

Л
А

К
О

В

МЕДНЫХ ДЕЛ МАСТЕР
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Вместо кисти – специальные 
металлические стержни, 
вместо листа бумаги – мед-
ная пластина. Искусство 
чеканки по металлу известно 
человечеству с древнейших 
времен и считается самым 
сложным видом прикладно-
го искусства. Мастеров кро-
потливой работы на Дальнем 
Востоке практически нет, ещё 
меньше тех, кто преподаёт 
эту технику. Хабаровчанин 
Сергей Силаков – один 
из немногих, кто посвятил 
чеканке жизнь.
«ПОШЛИ К ЗАХАРЫЧУ»

Жена мастера Наталья Павлов-
на и любопытный кот Рыжий огнен-
но-медного окраса встречают меня на 
пороге и приглашают пройти – не про-
сто в квартиру, а в настоящий музей. 
«Это вы все сами сделали?» – спраши-
ваю у Сергея Силакова, пробегая гла-
зами по висящим на стенах картинам. 
– «Сам», – говорит он, а супруга добав-
ляет: «Это еще не все, далеко не все. Он 
многое на работе хранит».

На работе – это в Хабаровском цен-
тре психолого-педагогической меди-
цинской и социальной помощи, кото-
рый в народе больше известен как Пе-
трынинский. Детям и подросткам, ко-
торые считаются «трудными», Сергей 
Силаков преподает чеканку. Вооружив-
шись кернами и молотками, ребята под 
руководством наставника из листов 
красного металла создают небольшие 
картины и целые композиции.

Мастерскую Сергея Силакова слыш-
но издалека. Перестук молоточков ни 
с чем не спутать: здесь, в просторном 
кабинете, мужчина учит ребят ри-
совать, используя набор инструмен-
тов. Прежде чем взять в руки молоток 
и специальные металлические кер-
нышки, ребята вооружаются рисунком 
на бумаге – эскизом, который перед 
этим им набрасывает учитель. Рисунок 
переносится на медь по технологии, 
которую создал сам Сергей Захарович. 
Обычно чеканки делают на гудроне, но 
мастер этот метод не использует.

– Многие приклеивают гудрон с об-
ратной стороны меди и начинают вы-
бивать – чтобы не прорвалось и рису-
нок был четкий. Потом его отклеивают, 
приклеивают с другой. Но это очень 
кропотливая и грязная работа, я делаю 
совсем по-другому, при помощи рези-
ны, – так получаются такие объемы, ка-
кие мне надо.

Такой технологии он обучил и сво-
их ребят. Медный лист закрашивают 
белой краской, затем на нее при помо-

щи кальки переносится эскиз с бумаги. 
И только после этого в ход идут моло-
точек и специальные гвоздики. Каждая 
точка, каждый миллиметр металла не 
остается без внимания, и руки вкупе 
с верными глазами рождают произве-
дение искусства.

– Очень кропотливый труд, и он 
у детей развивает мелкую моторику, 
усидчивость – это же за один день не 
сделаешь. Я им еще говорю: женитесь, 
так хоть гвоздь будете уметь забить. 
Все это им на пользу идет, я считаю, – 
смеется собеседник.

У самого мастера одна работа зани-
мает около двух месяцев. Сергей тру-
дится над своими 
картинами в пере-
рывах между уро-
ками с детьми: там 
не до своих – ребя-
там помогать надо. 
За многие годы он 
сотворил множе-
ство картин, и сей-
час, когда мастер 
ведет кернышком 
и молотком по ли-
сту меди, на резуль-
тат даже не всегда 
смотрит: ровность 
линий ему подска-
зывает звук.

Чтобы картина 
переливалась благо-
родными оттенками меди и могла долго 
храниться в первозданном виде, ее обра-
батывают азотной кислотой. Получается 
пленка, которая после нагрева приобре-
тает зеленый, а затем черный цвет. «Вот, 
видите», – указывает Сергей на одну из 
работ. Со стены в обрамлении рамки 
смотрит изображение Иисуса Христа. 
«Он практически черный, темно-корич-
невый». Для достижения такого эффек-
та пленку накладывают несколько раз. 
Дальше с учетом светотени начинается 
шлифовка, благодаря которой проявля-
ются узнаваемые черты лица. 

ЛЮБУЮ КАРТИНУ – 
ОДНИМ ГВОЗДЁМ

Увлечение мастерством чеканного 
дела красной нитью проходит через 
всю жизнь Сергея Силакова. В совет-
ские годы, когда еще парнем он прохо-
дил срочную службу, от командующего 
поступило предложение выполнить че-
канку на стеле у базы КАФ. 

– Мне за это ко-
мандующий обещал 
отпуск с выездом на 
родину, – вспомина-
ет Сергей Силаков. – 
Я за три года был че-
тыре раза в отпуске, 
– такого никогда не 
было, но я трижды 
выезжал. Потом Ле-
нинская комната, 

работы в Доме офицеров флота, – мно-
го всего было.

Чеканка в СССР в 80-е годы поль-
зовалась популярностью, и ею увлека-
лись многие. После работы на долж-
ности художника-оформителя на за-
воде имени Кирова Сергея Захаровича 
перевели в отдел товаров народного 
потребления, это случилось в канун 
Летних Олимпийских игр в Москве, 
и знаменитая символика всемирных 
соревнований и те самые смеющиеся 
медвежата выходили из его мастерской 
десятками. 

Потом искусство работы с медью 
пережило пик моды и практически 
забылось даже среди тех, кто в свое 
время горячо увлекался чеканкой. Но 
сам Сергей с любимым занятием не 
расставался, и когда 8 лет назад ему 
предложили поделиться своими навы-
ками с детьми, не отказался. И с тех пор 
у многих ребят Петрынинского центра 
занятия по чеканке – самые долго-
жданные и интересные.

ДОМАШНИЙ МУЗЕЙ

Вещи, над которыми трудится Сер-
гей Силаков, хранятся на работе и до-
ма. А часто бывает так, что их дарят на 
память, и частичка работ Сергея хра-
нится у родственников. «Дедушка, 
подари, пожалуйста», – однажды по-
просила внучка. Сергей не отказал. Не 
отказывает он и сейчас, когда работы 
дарит всем, кому интересно.

– У нас дома висел раньше Ерофей 
Хабаров, – рассказывает мастер. – Эту 
работу директор попросил, для подар-
ка гостям была нужна, – так ее кому-то 
и вручили. Недавно вот ещё одна моя 
картина с адмиралом Геннадием Не-
вельским нашла новый дом – висит 
теперь в квартире семьи губернатора 
Хабаровского края.

Сейчас Сергей Захарович трудится 
над серией работ, посвященных або-
ригенам Дальнего Востока, коренным 
малочисленным народам. Все картины 
символичны, детализированы, каждая 
точка расположена на своем месте. Чем 
дольше смотришь на неё, тем больше 
видишь, погружаешься в атмосферу 
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ТРУД НЫХ  ПОД РОСТКОВ  ПЕ ТРЫНИНСКОГО  ЦЕНТРА .

традиций другой национальности. Вот 
одна из картин в моих руках: трудно 
осознать, что такая тонкая работа сде-
лана при помощи молотка... Но опыт-
ной рукой мастера, с точно рассчи-
танной силой удара, молоток превра-
щается в кисть, рождая тонкие линии. 
За движениями хозяина пристально 
следит кот. «Что, Рыжий? Убрал одну 
картину? Да повесим другую, не пере-
живай…»

Сергею Силакову 70 лет, он муж, 
отец и уже давно дедушка. И практиче-
ски всю свою жизнь он занимается че-
канным мастерством. Оглядываясь на 
стену, увешанную работами професси-
онала, спрашиваю: «Для чего вам это?». 
Не задумываясь, Сергей Захарович от-
вечает: «После нас останется».

– Мы умрем и, как говорится в филь-
ме: «Умрут и наши дети». А это все 
останется, оно же не гниет, – говорит. 

Чеканное мастерство практически 
ушло в историю. Уже нет мастеров, 
которые работают с медью, создавая 
из металла картины, рассказывающие 
истории. В прошлом году у Сергея За-
харовича Силакова была мечта – ор-
ганизовать свою выставку. С тех пор 
их было две. Последняя – на «Ночи 
искусств» в краеведческом музее. Те-
перь самое большое желание Сергея 
Силакова – чтобы творчество, в ко-
торое, помимо сложнейшей техники, 
вложена душа, жило еще долгие-дол-
гие годы.
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ПОДТВЕРЖДАЯ ЛИДЕРСТВО

КО М СО М ОЛ ЬСК И Й  Н ПЗ  П О ВТО РИ Л  УСП Е Х  2021  ГОД А ,  СТАВ  Л ИД ЕРО М  КО Н К УРСА 
ВЫ СО КО Й  СО Ц ИА Л ЬН О Й  ЭФФЕК ТИ ВН О СТИ  СРЕ Д И  П РЕ Д П РИЯТИ Й  Х АБАРО ВСКО ГО 
К РА Я:  П О БЕ Д А  В  П ЯТИ  Н О М И НАЦ ИЯХ  –  ВО  ВСЕ Х ,  НА  КОТО РЫ Е  П ОД АВА Л  ЗА Я ВК И.

Наивысшая награда регионального этапа конкурса «Российская организация 
высокой социальной эффективности» – «Гран-при» среди предприятий про-
изводственной сферы – присуждена Комсомольскому нефтеперерабатываю-
щему заводу. Победа дала ему право и привилегию представлять Хабаровский 
край на федеральном этапе конкурса.

К
онкурс «Российская организация 
высокой социальной эффективно-
сти» проводится Министерством 
труда России уже более 20 лет, 
его главная цель – привлечь об-
щественное внимание к важности 
решения социальных вопросов 
на уровне организаций, выявить 

лучшие социальные проекты, создать по-
зитивный социальный имидж. 

В 2022 году экспертами краевого этапа 
конкурса было рассмотрено 46 заявок от 
24 организаций края по 14 номинациям. 
Комсомольский НПЗ повторил успех – 
в 2021 году предприятие заняло первые 
места в шести номинациях, в 2022-м за-
вод стал лидером в пяти номинациях – во 
всех, на которые подавал заявки:
l «За создание и развитие рабочих мест 

в организациях производственной 
сферы»;

l «За развитие социального партнер-
ства в организациях производственной 
сферы»;

l «За лучшие условия работникам с се-
мейными обязанностями в организа-
циях производственной сферы»;

l «За формирование здорового образа 
жизни в организациях производствен-
ной сферы»;

l «За развитие кадрового потенциала 
в организациях производственной 
сферы».
Проводимая кадровая и социальная 

политика позволяет назвать Комсомоль-
ский НПЗ одним из самых привлекатель-
ных работодателей не только города Юно-
сти, но и всего Хабаровского края, ведь ка-
дровая политика завода придерживается 
стратегии: привлечь специалиста, обучить 
его, замотивировать и удержать.

К слову, для привлечения специали-
стов в компании «Роснефть» разработана 
программа обучения кадров «Школа – вуз 
– предприятие», по которой Комсомоль-
ский НПЗ весьма успешно растит новых 
специалистов, несмотря на то что работа-
ет не в нефтяной провинции страны. Под 
крылом завода в подшефных 27-й школе 
и 33-м лицее Комсомольска-на-Амуре ра-
ботают «Роснефть-классы». В КнАГУ ра-
ботает профильная кафедра, где готовят 
будущих инженеров для нефтепереработ-
ки, а в Комсомольском судомеханическом 
техникуме открыта профильная специаль-
ность – оператор нефтепереработки.

– Профессию оператора технологиче-
ских установок выбрал осознанно, получив 
образование в судомеханическом техни-
куме. После службы в армии пришёл рабо-

тать на завод. Мне повезло с наставником 
и коллективом. Вместе не только работаем, 
но и боксом занимаемся по карте приви-
легий от профсоюзного комитета, – сказал 
оператор технологических установок цеха 
№ 1 КНПЗ Никита Старков.

Проведение конкурса – это возмож-
ность для организаций продемонстри-
ровать активную внутрикорпоративную 
политику, достижения по работе с пер-
соналом, улучшению условий и охраны 
труда, развитию социального партнерства, 
формированию здорового образа жизни 
и другие.

– Признание Комсомольского НПЗ 
победителем конкурса свидетельствует 
о том, что завод вносит значительный 
вклад в социальное развитие региона, 
создавая не только высокотехнологич-
ные рабочие места, но и обеспечивая 
одни из лучших условий труда, моти-
вации, профессионального роста и, что 
немаловажно, социальной поддержки 
для сотрудников в Хабаровском крае, – 
подчеркнула заместитель генерального 
директора по персоналу и социальным 
программам Анна Магола.

КОМСОМОЛЬСКИЙ 
НПЗ – АБСОЛЮТНЫЙ 

ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА 
ВЫСОКОЙ СОЦИАЛЬНОЙ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ СРЕДИ 

ПРЕДПРИЯТИЙ 
ХАБАРОВСКОГО  

КРАЯ

СОХРАНИТЬ ЦЕЛОЕ
Председатель постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края 
по вопросам государственного устройства и местного самоуправления Игорь 
Гудин рассказал о важных законопроектах, принятых в крае за текущий год.

- К
онечно, как предсе-
датель профильного 
комитета я не могу 
не отметить важность 
закрепления новой 
модели организации 
и деятельности орга-
нов публичной власти 

в крае. Ведь как сказал еще в эпоху Воз-
рождения французский писатель и фи-
лософ Мишель де Монтень: «Лучшее 
государственное устройство для любо-
го народа – это то, которое сохранило 
его как целое», – отметил Игорь Гудин.

Причиной таких изменений послу-
жил Федеральный закон от 21 декабря 
2021 года №414-ФЗ «Об общих принци-
пах организации публичной власти», 
принятый после внесения поправок 
в Конституцию РФ.

Закон содержит ряд новелл, благо-
даря которым были введены пять но-
вых принципов: защита прав и свобод 
человека; гласность и взаимодействие 
на всех уровнях публичной власти; со-
гласованное взаимодействие органов 
власти; государственный, парламент-
ский и общественный контроль за дея-
тельностью власти и должностных лиц; 
гарантии финансового обеспечения 
исполнения полномочий, которыми 
наделяются органы публичной власти.

– Закрепление последнего прин-
ципа, на мой взгляд, особенно значи-
мо для регионов, так как обретение 
новых полномочий должно сопрово-
ждаться расширением ресурсной базы 
для их исполнения, особенно в насто-
ящей экономической ситуации, с уче-

том дефицита многих региональных 
и местных бюджетов, – считает парла-
ментарий.

Законом был изменен и статус ре-
гиональных депутатов. Теперь все 
краевые депутаты замещают государ-
ственные должности субъекта Федера-
ции независимо от того, работают они 
на профессиональной (постоянной) 
основе или без отрыва от основной 
деятельности. Ранее такой статус был 
предоставлен лишь парламентариям, 
работающим на постоянной основе. 

Также установлен дополнительный 
механизм ответственности за осущест-
вление деятельности, несовместимой 
со статусом депутата. Это может быть 
как предупреждение, так освобожде-
ние от должности в думе, либо запрет 
занимать такую должность. 

Федеральным законом предусмо-
трен ряд норм, направленных на 
совершенствование законодатель-
ного процесса. Так предусмотрена 
возможность сокращения в два раза, 

до 15 дней, срока предоставления 
в Госдуму отзыва краевых депутатов 
на проекты федеральных законов. 
А если законопроект касается кон-
кретных субъектов РФ, он не может 
быть рассмотрен без их мнения.

Изменения коснулись и главы реги-
она. Теперь высшее должностное лицо 
субъекта является обязательным ор-
ганом публичной власти. Закреплено 
положение о невозможности избра-
ния Губернатором лица с иностран-
ным гражданством или видом на жи-
тельство в другой стране. А Президент 
помимо отрешения губернатора от 
должности, в том числе в связи с утра-
той доверия, временного отстранения 
от исполнения обязанностей, вынесе-
ния предупреждения, теперь наделен 
правом объявить ему выговор за не-
надлежащее исполнение своих обя-
занностей.

Поскольку Федеральный закон 
№414-ФЗ направлен на правовое регу-
лирование широкого круга обществен-
ных отношений, вступление в силу его 
положений происходит поэтапно. Учи-
тывая это, перед Законодательной Ду-
мой края поставлена задача не позднее 
1 января 2023 года привести свои нор-

мативные правовые акты в соответ-
ствие с нормами закона.

– Так как основным нормативным 
правовым актом Хабаровского края 
является Устав, остановлюсь на его раз-
работке и принятии в новой редакции. 
К работе подошли основательно – по 
инициативе Губернатора края была 
создана межведомственная рабочая 
группа по разработке документа. В нее 
вошли не только чиновники, депутаты 
и надзорные органы, но и представи-
тели всех сфер общественной деятель-
ности – всего 65 человек. За полтора 
месяца в группу было предложено не-
сколько десятков изменений в проект 
Устава от представителей обществен-
ности, научного сообщества и других 
заинтересованных граждан. Фактиче-
ски впервые в истории края в разработ-
ке Устава могли участвовать все жители 
региона, – отметил Игорь Гудин.

Депутатами были внесены 14 по-
правок. К примеру, закреплялось, что 
дети являются важнейшим приорите-
том государственной политики в крае. 
Устав дополнили положением о еже-
годном представлении Губернатором 
края в Думу доклада с оценкой дости-
жения и определением целей развития 
региона. Также была установлена обя-
занность органов власти обеспечивать 
право каждого на участие в культурной 
жизни и пользование учреждениями 
культуры.

– По итогам рассмотрения попра-
вок Устав принят во втором и третьем 
чтениях 19 мая 2022 года. Отдельные 
положения Устава края вступили в си-
лу с 1 июня 2022 года, остальные, в со-
ответствии с нормами Федерального 
закона №414-ФЗ, начнут действовать 
с 1 января 2023 года. В связи с этим 
большинство законов края уже приве-
дены в соответствие с Федеральным 
законом и Уставом, – сообщил Игорь 
Гудин.
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О БРЕ ТЕН И Е  Н О ВЫХ  П ОЛ Н О М ОЧ И Й 
Д ОЛЖ Н О  СО П РО ВОЖ Д АТ ЬСЯ 
РАСШ И РЕН И ЕМ  РЕСУРСН О Й  БАЗЫ 
Д ЛЯ  ИХ  И СП ОЛ Н ЕН ИЯ ,  О СО БЕН Н О 
В  НАСТОЯ Щ ЕЙ  ЭКО Н О М ИЧ ЕСКО Й 
СИТ УАЦ И И  -  С  У Ч Ё ТО М  Д ЕФИ Ц ИТА 
М Н О ГИХ  РЕГИ О НА Л ЬН ЫХ 
И  М ЕСТН ЫХ  БЮД Ж Е ТО В.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ТАК ЛИ СТРАШЕН ПТИЧИЙ ГРИПП? 

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Птицефабрика «Комсомольская» этой осенью лишилась около полумиллиона несушек 
из-за вспышки на производстве птичьего гриппа. Всё поголовье отправили «под нож», 
и в короткий срок предприятию пришлось перестраивать работу по обеспечению продукцией 
многочисленных потребителей.

О ТОМ, КАК В НАШЕМ РЕГИОНЕ 

СОХРАНЯЮТ ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ 

БЕЗОПАСНОСТЬ, РАССКАЗАЛ 

НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 

ВЕТЕРИНАРИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

АЛЕКСАНДР ЧУПРОВ.

ВИНОВАТЫ ВОРОНЫ?

Остановка работы птицефабрики 
в Комсомольске-на-Амуре, так или 
иначе, отразилась на продовольствен-
ной независимости края. По данным 
регионального Минпромторга, коли-
чество яйца, выпускаемого этим пред-
приятием, составляло треть от объема 
потребления этого продукта в регионе. 
Случай вынудил перестраивать логи-
стические цепочки, завозить скоро-
портящийся товар из Хабаровска и дру-
гих уголков страны. Что же стало при-
чиной возникновения таких проблем? 

В управлении ветеринарии прави-
тельства края предположили, что ве-
роятными переносчиками опасного 
вируса оказались дикие или синан-
тропные, то есть адаптировавшиеся 
к жизни в населённых пунктах, птицы. 

– Одним из обязательных меропри-
ятий по ликвидации эпизоотического 
очага является лабораторное иссле-
дование биологического материала 
синантропных птиц, отстрелянных 
на территории предприятия или в его 

окрестностях, – объясняет Александр 
Чупров. – Образцы для анализа помо-
гают добыть представители региональ-
ного управления охотничьего хозяй-
ства. В этом конкретном случае диа-
гноз «высокопатогенный грипп птиц» 
выявлен среди ворон. Аналогичные 
результаты исследований мы получи-
ли и в апреле, что говорит о достаточ-
но высокой циркуляции возбудителя 
в окружающей среде. 

Таким образом, заражение могло 
произойти от прямого контакта с ди-
кой или «городской» птицей или опо-
средованно, – например, возможно, ча-
стицы зараженного помета пернатых 
на фабрику занесли с кормами. Устано-
вить, какое именно нарушение приве-
ло к негативным последствиям, крайне 
трудно. В любом случае, причина за-
ключается в недостаточной биологиче-
ской защищенности производства. 

– Чтобы предотвратить проникно-
вение любого вида вируса на крупные 
фабрики или в мелкие фермерские хо-
зяйства, нужно придерживаться ряда 
правил. Так, при приобретении жи-
вотных необходимо проверять доку-
менты, удостоверяющие благополучие 
хозяйства по инфекционным заболева-
ниям, – говорит начальник управления 
ветеринарии края. – Если остались со-
мнения, следует провести специальные 
исследования или получить подтверж-
дение от государственной ветеринар-
ной службы района или региона.

Рекомендуют строго соблюдать ус-
ловия содержания пернатых. Прекра-
тить их выгул, они должны находить-
ся в пространстве, обеспечивающем 
исключение контакта с другим ско-
том или птицей. Окна можно обору-
довать сетками. Требуется проводить 
периодическую дезинфекцию птич-
ника и инвентаря, в том числе пои-
лок и кормушек, дератизацию, то есть 
комплексные меры по уничтожению 
грызунов. 

Нужно избегать пребывания сто-
ронних людей на предприятии, а тем, 
кто занимается производством, при-
ходить в сменной одежде, обуви, ис-
пользовать дезинфекционные ков-
рики и другой обеззараживающий 
инвентарь. Закупать сертифицирован-
ные корма или подвергать пищу тер-
мической обработке. 

Наиболее сложно добиться соблюде-
ния правил от частных подворий. Все 
еще можно увидеть в небольших дере-
вушках свободно бегающих по участ-
кам кур, но такие «сюжеты» все чаще 
уходят в прошлое.

– Реальность такова, что если пра-
вила не выполняются, рано или позд-
но происходит заражение, – говорит 
Александр Чупров. – Часто, столкнув-
шись с падежом животных, владельцы 
хозяйств стараются это скрыть, изба-
виться от биологических отходов. Та-
ким образом, заболевание продолжает 
распространяться, – отмечает собе-
седник. – Обнаружить скопления туш 
птиц и животных в лесных массивах 
и на свалках помогают неравнодуш-
ные люди. Они обращаются на кругло-
суточную «горячую линию»: 8 (962) 
678-93-25. Наши специалисты немед-
ленно реагируют на запрос: выезжают, 
отбирают пробы, передают материал 
в лабораторию, чтобы оперативно оце-
нить случай, – только за этот год таких 
зафиксировано 20. 

ПОМОЖЕТ «ЗЕМСКИЙ 
ВЕТЕРИНАР»

Гипотетически занести вирус на 
крупное производство могут намерен-
но каким-то образом заинтересован-
ные в ЧП лица. Подобная диверсия мо-
жет привести не только к финансовым 
убыткам конкретной компании, но 
и более масштабным последствиям, ко-
торые отразятся на экономике поселе-
ния, региона или даже страны. Одним 

из самых надежных способов защитить 
предприятия от подобных угроз счита-
ется вакцинация. 

– Но, к сожалению, не во всех случа-
ях можно воспользоваться этим эффек-
тивным инструментом – некоторые 
вакцины еще дорабатываются, – уточ-
няет Александр Чупров. – Например, 
отечественный препарат против пти-
чьего гриппа еще не готов к примене-
нию. Раньше мы вакцинировали пого-
ловья фермерских хозяйств, но живот-
ные очень тяжело переносили привив-
ку, местами происходили падежи. Было 
принято решение прекратить профи-
лактическую процедуру. В настоящий 
момент также ещё идет разработка ан-
тигена африканской чумы свиней.

Собеседник уточняет: для создания 
действенного и эффективного препа-
рата нужно время. Недаром достаточ-
но «старые» возбудители, такие как 
классическая чума свиней, сибирская 
язва, ящур, болезнь Ньюкасла, бру-
целлёз, уже достаточно эффективно 
поддаются такого рода профилактике. 
Чтобы держать на контроле ситуацию 
относительно состояния животновод-
ства в крае, специалисты управления 
ветеринарии проводят регулярный 
мониторинг. 

В каждом районе и городе функци-
онируют станции по борьбе с болезня-
ми животных, они, согласно утверж-
денным планам, регулярно отбирают 
пробы на предприятиях и в хозяйствах 
на выявление различных видов воз-
будителей, материал направляют на 
проверку в единственную в крае вет-
лабораторию. 

– За год наша лаборатория про-
водит исследование более 136 тысяч 
проб, – говорит и.о. начальника крае-
вой ветеринарной лаборатории Ирина 
Чаленко. – Мы постепенно расширяем 
аккредитацию на анализ различных 
видов заболеваний животных. Напри-
мер, порядка десяти лет назад, чтобы 
выявить такое заболевание как афри-
канская чума свиней, материал нужно 
было направлять в лаборатории дру-
гих регионов. А в этом году мы прове-
ли первые исследования на блютанг, 
оспу овец, заразный узелковый дер-
матит. Мы стараемся вводить новые 
методы диагностики. Сейчас самым 
актуальным является ПЦР (полиме-
разная цепная реакция), с ее помощью 
можно получить результат за несколь-
ко часов. 

В целом в ветеринарной службе ре-
гиона трудится порядка 340 сотрудни-
ков. Специалистов на станциях в посе-
лениях региона остро не хватает. 

– Дело в том, что на ветеринарной 
станции могут работать граждане, 
имеющие высшее профессиональное 
образование по специальностям «Ве-
теринарный врач» или «Ветеринарный 
фельдшер», – уточняет Александр Чу-
пров. – По этим направлениям средние 
и высшие учебные заведения края обу-
чение не проводят, нужно приглашать 
выпускников из других регионов. Но 
сделать это трудно: многих смущает 
невысокая заработная плата и необ-
ходимость работать в маленьких насе-
лённых пунктах вдали от крупных ком-
фортных городов. 

Поэтому, чтобы привлечь ценные 
кадры, в краевом управлении ветери-
нарии планируют разработать про-
грамму поддержки специалистов, по-
добную «Земскому фельдшеру» или 
«Земскому учителю». 

ЧАСТО , 
СТОЛ К НУВШ И СЬ 

С  ПА Д Е ЖО М 
Ж И ВОТН ЫХ ,  ВЛА Д Е Л ЬЦ Ы 

ХОЗЯ Й СТВ  СТАРАЮТСЯ  ЭТО 
СК РЫТ Ь,  ИЗБАВИТ ЬСЯ 

ОТ  БИ ОЛ О ГИЧ ЕСК ИХ 
ОТ ХОД О В. 
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ЗЕРНО И ХЛЕБ БЕЗ ГМО
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Этой осенью в Хабаровском крае, как и в целом в России, начала внедряться уже вторая 
в этом году федеральная государственная информационная система (ФГИС), которая поставит 
под контроль зерно и продукты его переработки. Как говорят в Россельхознадзоре, путь 
от поля до буханки хлеба или упаковки крупы станет абсолютно прозрачным. Что это даст 
нам, потребителям, попробуем разобраться.
В ИНТЕРЕСАХ ПОТРЕБИТЕЛЯ

Регистрация в электронной систе-
ме «Зерно» стала обязательной для 
всех полеводов и зерновых трейдеров 
без исключения с сентября этого года. 
К 1 марта 2023 года в ней должны будут 
работать также производители, постав-
щики и продавцы продуктов его пере-
работки: круп, муки, крахмала – вплоть 
до буханки хлеба.

Важно отметить, это уже вторая за 
год информационная площадка, ко-
торую внедряют в России Минсельхоз 
и Россельхознадзор. Летом под такой 
же тотальный контроль уже попали все 
агрохимикаты – стала обязательной 
система отслеживания оборота удобре-
ний и пестицидов «Сатурн». Уже мно-
го лет в стране работает ФГИС «Мер-
курий», которая следит за качеством 
продуктов животного происхождения: 
мясом, рыбой, яйцами и «молочкой».

– В новую ФГИС «Зерно» в обяза-
тельном порядке будут вноситься дан-
ные о лабораторных исследованиях, 
проводимых в ходе государственного 
мониторинга, и контрольных меропри-
ятиях при ввозе и вывозе продукции. 
Все участники смогут видеть, в том 
числе, и лабораторную оценку качества 
продукции, – рассказала руководитель 
испытательной лаборатории ФГБУ «Ха-
баровский референтный центр Рос-
сельхознадзора» Анна Шевченко. – Эта 
система сделает оборот зерновой про-
дукции полностью прозрачным – от 
производителя на поле до покупателя. 
Она разработана с целью защиты инте-
ресов рядового потребителя, чтобы он 
мог гарантированно получать продукт 
высокого качества.

ФЕРМЕРЫ-КОНТРАБАНДИСТЫ

Хабаровский край, конечно, никог-
да не претендовал на звание житницы, 
но зерновые культуры выращивают 

и у нас. В системе ФГИС «Зерно» обя-
заны зарегистрироваться даже про-
изводители зерна на корм скоту. К де-
кабрю в нашем регионе традиционно 
заканчивается уборка самой поздней 
и очень востребованной на рынке сои. 
В этом году, по оценкам специалистов 
Россельхознадзора, будет собрано око-
ло 30 тысяч тонн этой культуры. С не-
давних пор в Хабаровском крае возро-
дили выращивание гречихи.

Львиная доля зерна и продуктов из 
него у нас привозные. Но особенность 
цифровой системы «Зерно», как и дру-
гих аграрных ФГИС, в том, что она по-
зволяет проследить легальность и безо-
пасность товара из любой точки страны 
и зарубежья.

– У нас довольно много, не побоюсь 
этого слова, фермеров-контрабанди-
стов. Они выращивают урожай безо 
всякой регистрации, не платят налоги, 
высаживают семена сомнительного 

происхождения, применяют непонят-
но где купленные удобрения и не раз-
решённые к использованию в нашей 
стране ядохимикаты. Естественно, это 
всё попадает в зерно, а мы потом это 
едим, – объяснила заместитель началь-
ника отдела фитосанитарного надзора, 
контроля качества и безопасности зер-
на управления Россельхознадзора по 
Хабаровскому краю, Еврейской авто-
номной и Магаданской областям Ольга 
Иванова.

Теперь все производители зерна 
и сои должны установить на свои ком-
пьютеры или планшеты специальную 
программу. В неё они вносят сведения, 
какие сорта посеяли, где купили семе-
на, какие удобрения или ядохимикаты 
и в каких объёмах использовали при 
обработке полей. Без электронных до-
кументов идентификации зерна его 
нельзя будет отправить на экспорт, 
партию не примут элеваторы и не смо-
гут купить оптовики.

УГРОЗЫ В ЗЕРНЕ

Электронная система «Зерно» по-
зволяет получать достаточную ин-
формацию о безопасности продукта. 
Например, не использовались ли при 
выращивании запрещённые в России 
препараты, не вносилось ли слишком 
много разрешённых ядохимикатов. 
Понятное дело, производитель может 
написать во ФГИС «Зерно» любую ин-
формацию. Но качество продукта на 
всех этапах контролируется в лабора-
ториях, подвох тут же заметят, после-
дует наказание.

– У нас уже были случаи, когда бра-
лись документы добросовестных про-
изводителей и под них поставляли 
зерно неизвестного происхождения, 
– говорит Ольга Иванова. – Но самая 
главная проблема дальневосточных 
производителей сои – это ГМО, ген-

но-модифицированные организмы. 
В России разрешено содержание заре-
гистрированных линий ГМО в продукте 
не более 0,9%, при этом производитель 
на упаковке обязан указать, что зерно 
его генно-модифицированное. У нас 
случаи обнаружения ГМО происходят 
регулярно то тут, то там. Когда-то кон-
трабандой, видимо, завезли генетиче-
ски изменённую сою. Начали получать 
хорошие урожаи, оставляют часть на 
посев, продают, раздают друг другу. Но 
при лабораторных анализах эти ГМО 
всплывают.

С давних времён главной опасно-
стью для зерновых культур были гриб-
ковые паразиты. Например спорынья. 
Эта разновидность сумчатого гриба 
поражает колоски, при употреблении 
такого зерна в пищу люди получали 
опаснейшие отравления. В средние ве-
ка в Европе от спорыньи погибали до 
40 тысяч человек за вспышку. Со «злой 
корчей», как называли этот недуг в на-
шей стране – отравившиеся хлебом со 
спорыньёй люди умирали в судорогах 
и галлюцинациях, – в России начали бо-
роться ещё во времена Петра Великого. 
Сейчас с этой проблемой практически 
справились благодаря обязательному 
лабораторному контролю за качеством 
зерна. Но и сейчас на полях хлебных 
регионов России то и дело фиксируют 
вспышки этого заболевания зерновых: 
в 2017-м, например, в Ростовской обла-
сти, через год в Поволжье.

Есть у зерна и масса других менее 
опасных, но крайне неприятных неду-
гов. В этом году сотрудники Хабаров-
ского референтного центра Россель-
хознадзора проверяли поступившую 
для хранения в Госрезерве муку на кар-
тофельную болезнь хлеба.

– Наверняка многие замечали, как 
хлеб быстро портится. На второй-тре-
тий день после покупки его мякиш 
вдруг становится тягучим, появляются 
в нём чёрные пятна, он начинает очень 
неприятно пахнуть. Резкий запах этот 
чем-то напоминает переспевшую ды-
ню. Есть такой хлеб невозможно, да 
и небезопасно, – рассказала специалист 
Хабаровского референтного центра 
Россельхознадзора Татьяна Киняшо-
ва. – Так проявляет себя картофельная 
болезнь хлеба. Возбудитель попада-
ет в муку с зерном. Защитить продукт 
поможет уксус. Бактерия не выносит 
кислую среду, потому в ржаном хлебе 
картофельная болезнь никогда не про-
является. Мы советуем хлебопекарным 
предприятиям проводить обработку 
оборудования трёхпроцентным рас-
твором уксуса. То же самое советуем 
и потребителям. Протирайте периоди-
чески хлебницы, ножи, которыми ре-
жете хлеб, укусом, чтобы минимизиро-
вать риск заражения продукта.ФГИС «Зерно» не допустит на рынок сою с ГМО

Спорынья на колосе

САМА Я  
ГЛАВНА Я  П РО БЛ ЕМА  
Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н ЫХ 

П РО ИЗВОД ИТЕ Л ЕЙ  СО И  –  ЭТО 
ГМ О,  ГЕН Н О-М ОД ИФИ Ц И РО ВАН Н Ы Е 

О РГАН ИЗМ Ы.  У  НАС  С ЛУ ЧАИ 
О БНАРУ Ж ЕН ИЯ  ГМ О  П РО И СХОД ЯТ 

РЕГ УЛЯ РН О  ТО  Т У Т,  
ТО  ТАМ.
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«РЕМИСИТИ» ТЕПЕРЬ В ХАБАРОВСКЕ
Уникальный гипермаркет распахнёт двери на улице Краснореченской, 213 в полдень 10 декабря. 
Покупателей ждёт торжественная атмосфера и грандиозная праздничная программа. В неё войдут 
дегустации и безалкогольный глинтвейн, полезные мастер-классы и шоу поваров грузинской 
кухни, живая музыка, розыгрыши подарков, среди которых 10 Apple iPhone Pro Max (Эпл Айфон 
Про Макс) 14 с памятью 256 ГБ каждый, и многое другое.

В 
гипермаркете «РемиСити» собраны современные 
подходы к совершению покупок. Внутри разместятся 
арендаторы, представляющие такие направления как: 
оптика, медицинские товары, развивающие игры для 
детей, бытовая химия, товары для домашних живот-
ных, магазин фиксированных цен и не только.

Внушительную площадь займёт и продовольствен-
ный гипермаркет. Здесь каждый найдёт продукцию 

по желанию: экзотические фрукты, свежие овощи, уникаль-
ные соусы, различные напитки и закуски к ним, кондитер-
ские изделия, морские деликатесы, безглютеновые продукты 
и широкий ассортимент блюд отдела собственного производ-
ства. Также будет обустроена зона кафе, в спокойной и уютной 
обстановке которого можно насладиться вкусом облепихового 
чая, ароматного кофе и распробовать только что приготовлен-
ную пиццу. Будет работать бесплатный Wi-Fi, а в зоне отдыха 
каждый сможет зарядить свой гаджет.

Приобретать товары в «магазине-городе» станет приятно 
тем, кто пришёл один, и семьям с маленькими детьми. Для 
этого торговый зал оборудуют кассами самообслуживания, ко-
торые себя зарекомендовали и экономят время покупателей. 
Навигацию сделают простой и понятной для быстрого поиска 
любимых товаров. Перед входом в торговую точку обустроят 
бесплатную автомобильную парковку. Всё это реализовано 
в «РемиСити» специально для удобства и комфорта хабаров-
ских покупателей.

– Первую торговую точку такого формата мы открыли два 
года назад во Владивостоке. С этого момента к нам регулярно 
обращаются, в том числе и хабаровчане, с просьбой открыть 
«РемиСити» на берегу Амура. Мы услышали вас! Теперь «ма-
газин-город» готов удовлетворять смелые запросы горожан, – 
заявили в PR-службе торговой сети.

Напомним, новый «РемиСити» в Хабаровске станет третьим 
по счёту на Дальнем Востоке. Работать гипермаркет будет кру-
глосуточно. Следить за открытием и последующими акциями 
можно в официальном Телеграм-канале @remiciti.

Н О ВЫ Й 
ГИ П ЕРМАРК Е Т  «РЕМ И СИТИ» 

В  Х АБАРО ВСК Е  СТАН Е Т  ТРЕ Т ЬИ М 
П О  СЧ Ё Т У  НА  Д А Л ЬН ЕМ  ВО СТО К Е , 

О Н  БУД Е Т  РАБОТАТ Ь 
К РУГЛ О СУ ТОЧ Н О. Р
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БЮДЖЕТ – ЖИВОЙ ОРГАНИЗМ
Краевые парламентарии приняли уточнённый бюджет Хабаровского края на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов. Как 
отметил председатель постоянного комитета Законодательной думы по бюджетам, налогам и экономическому развитию депутат 
от партии ЛДПР Кирилл Цмакалов, федеральный центр учёл интересы нашего региона.

Т
ак, поправки в финансовый 
документ Хабаровского края 
были подготовлены с учетом 
параметров Федерального за-
кона «О федеральном бюджете 
на 2023 год и плановый пери-
од 2024 и 2025 годов» в части 
объемов межбюджетных транс-

фертов. Для нашего региона они были 
существенно увеличены. Были также 
учтены нормативы распределения ак-
цизов по подакцизным товарам и про-
гнозы поступления налогов на добычу 
полезных ископаемых. 

Таким образом, доходная часть бюд-
жета края была увеличена почти на 
8,5 млрд рублей. 

– Много это или мало – вопрос 
философский. Главное – есть, что 
тратить и на что. В результате из-
менений, внесенных поправками на 
2023 год, доходы Хабаровского края 
составят чуть больше 141 млрд ру-
блей, а расходы 145,6 млрд рублей. 
Общее увеличение расходов бюджета 
составило 11,8 млрд рублей. При этом 
в своих расходах мы руководствуемся 
здравым смыслом, а также интере-
сами жителей региона. Поэтому мы 
увеличиваем расходы на здравоохра-
нение, образование, культуру. Будем 
строить больше жилья и улучшать 
качество жилищно-коммунальных 
услуг. Конечно же, поможем малому 
и среднему предпринимательству, 
ведь именно бизнес – это Атлант, 
который держит на плечах Россию. 

Лично я считаю, что деньги нужно 
вкладывать и в улучшение дорог, по 
которым наши земляки добираются 
до дальневосточных гектаров. Ина-
че мы подорвем все желание людей 
участвовать в этом важном государ-
ственном проекте. Скажу непрелож-
ную истину – государство начинается 
с дорог. Оно всегда в первую очередь 
строит дороги и делает это при любых 
обстоятельствах, – отметил Кирилл 
Цмакалов.

Как уточнил депутат, когда люди 
брали дальневосточные гектары, они 
пользовались теми дорогами, которые 
оставались еще с советских времен. Од-
нако затем часть из них была разруше-
на либо лесозаготовительными компа-
ниями, либо при проведении газовых 
участков. Это сделало такие террито-
рии труднодоступными, и подобную 
ситуацию нужно исправлять. 

В ходе обсуждения главного финан-
сового документа региона в него по-
ступило 76 поправок от губернатора 
Хабаровского края Михаила Дегтяре-
ва, касающихся расходной части. Про-
фильный комитет Закдумы, который 
возглавляет Кирилл Цмакалов, их рас-
смотрел и рекомендовал к одобрению. 

В целом бюджет края остается соци-
ально ориентированным – более 60% 
расходов направлено на образование, 
физическую культуру и спорт, сельское 
хозяйство. По-прежнему будут финан-
сироваться внутренний туризм, фор-
мирование современной городской 

среды, энергоэффективность и энерге-
тика края, а также стимулирование ин-
вестиционной деятельности.

При этом государственный долг Ха-
баровского края остается на прежнем 
уровне, это порядка 51 млрд рублей. 
Дефицит бюджета утвержден в соот-
ветствии с требованиями Бюджетного 
кодекса и на 2023 год составит 4,2 млрд 
рублей, что не превышает 12,9% к об-
щему годовому доходу.

– Бюджет – это живой организм. 
Он планируется исходя из прогнозов 
социально-экономического разви- П
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тия края. А прогноз всегда может при 
воплощении в жизнь меняться либо 
в одну, либо в другую сторону. Воз-
можно, в скором времени мы опять 
вернемся к этому вопросу, так как 
федеральный бюджет еще не утвер-
жден окончательно Государственной 
Думой, и, возможно, будут какие-то 
дополнения и изменения. Однако мы 
всегда должны акцентировать внима-
ние на выполнение наших социаль-
ных обязательств. И наш бюджет всег-
да будет социально направленным, 
– отметил Цмакалов.

Л ИЧ Н О  Я  СЧ ИТАЮ, 
Ч ТО  Д ЕН ЬГИ  НУ Ж Н О 
ВК ЛА Д Ы ВАТ Ь 
И  В  УЛУ Ч Ш ЕН И Е  Д О РО Г, 
П О  КОТО РЫ М  НАШ И 
ЗЕМ ЛЯ К И  Д О БИ РАЮТСЯ 
Д О  Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н ЫХ 
ГЕК ТАРО В.  И НАЧ Е 
М Ы  П ОД О РВЁМ  ВСЁ 
Ж Е ЛАН И Е  Л ЮД ЕЙ 
У ЧАСТВО ВАТ Ь 
В  ЭТО М  ВА Ж Н О М 
ГО СУД АРСТВЕН Н О М 
П РО ЕК ТЕ .
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С этим, по словам доктора Рабиновича, 
у нас всё очень плохо. Необходимых 
для их состояния показателей достига-
ют единицы из тысяч пациентов. Более 
того, врачей тревожит распространя-
емое среди многих пациентов преду-
беждение о якобы имеющемся вреде 
приёма статинов – препаратов для кон-
троля уровня холестерина.

– Есть исследование этой пробле-
мы на больших группах людей. Если 
перенесший инфаркт миокарда в те-
чение года отказывался от приёма ста-
тинов, риск смерти повышался почти 
в 3,5 раза, а риск повторного инфаркта 
или инсульта вырастал в 4,5 раза, – 
приводит тревожные данные врач.

Ну а четвёртый, самый главный 
фактор, который чаще всего приводит 
к катастрофам с сердцем и сосудами, 
– артериальная гипертония. Одно вре-
мя бытовало мнение, будто бы ничего 
страшного, что давление у человека 
повышается с возрастом. Сейчас дока-
зано, что это совсем не так.

– В 80-е годы прошлого века, ког-
да я начинал работать, существовали 
такие понятия как рабочее давление, 
возрастное давление. Если человеку 
70 лет и у него давление 160, но он 
себя хорошо чувствует, это считалось 
нормальным. Оказалось, что даже 
120 на 80 уже не совсем хорошо. Луч-
ше 115 на 75. Цель лечения гиперто-
ников – добиться, чтобы у них было 
хотя бы меньше 130 на 80. Независи-
мо от того, ощущает человек повы-
шенное давление или нет, вред оно 
приносит совершенно одинаковый, 
– говорит Эдуард Рабинович. – У ме-
ня однажды был на приёме мужчина 
в расцвете сил, около 40 лет. Пришёл 
вместе с женой, которая плохо себя 
почувствовала. Я предложил ему из-
мерить давление, согласился. 300 на 
180 – и он уверяет, что хорошо себя 
чувствует!

То, что сердечно-сосудистые заболе-
вания «помолодели» – научно доказан-
ный факт. Малоподвижный образ жиз-
ни, вредные привычки, современный 
фаст-фуд, плохая экология, стрессы. 
В практике Эдуарда Рабиновича уже 
был самый молодой пациент-юноша 
в возрасте 19 лет – и 27-летняя женщи-
на с такими же проблемами. И самое 
коварное, что каких-либо проблем со 
здоровьем больные могут просто не 
ощущать!

– Наша цель – избежать сосудистых 
катастроф: инфаркт, инсульт, смерть. 
Но проблема в том, что в отличие, на-
пример, от язвенной болезни, когда 
человек при лечении ощущает облег-
чение, боли уменьшаются, то с сосуди-
стыми заболеваниями такого не проис-
ходит. Пациент как чувствовал себя, так 
и чувствует. Возникает мысль: а зачем 
пить назначенные препараты? – отме-
чает кардиолог.

Согласно исследованиям Всемир-
ной организации здравоохранения, 
через год после обращения к врачу 
с сердечно-сосудистыми проблемами 
рекомендации выполняют только 70% 
пациентов, еще через год – 23%, а че-
рез три года этот показатель падает до 
мизерных 6%.

– Есть такое понятие как привер-
женность лечению. Мы пытаемся до-
нести до пациентов с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями мысль о не-
обходимости максимально выполнять 
рекомендации врача, постоянно кон-
тролировать давление, уровень сахара, 
холестерина. Иначе пациент рано или 
поздно окажется на больничной койке, 
но в уже куда более тяжёлом состоянии, 
– резюмирует специалист.
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Б У Д Ь  З Д О Р О В

ИЗБЕЖАТЬ СОСУДИСТОЙ 
КАТАСТРОФЫ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Убийцей номер один во всем мире называют сердечно-сосудистые заболевания. Они уносят 
больше жизней, чем все остальные недуги и несчастные случаи вместе взятые.

В ЧЁМ ГЛАВНОЕ КОВАРСТВО ЭТИХ 

БОЛЕЗНЕЙ, ПОЧЕМУ ПАЦИЕНТ 

МОЖЕТ НЕ ЧУВСТВОВАТЬ ДАВЛЕНИЕ 

ЗА 300 И В ЧЁМ ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ 

ВАЖНОСТЬ ПРИВЕРЖЕННОСТИ 

ЛЕЧЕНИЮ, НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ, 

СТОЛКНУВШИСЬ С ЭТОЙ ПРОБЛЕМОЙ, 

РАССПРОСИЛ У ЭДУАРДА РАБИНОВИЧА, 

ЗАВЕДУЮЩЕГО КАРДИОЛОГИЧЕСКИМ 

ОТДЕЛЕНИЕМ КРАЕВОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 

БОЛЬНИЦЫ ИМ. ПРОФЕССОРА  

О.В. ВЛАДИМИРЦЕВА.

ПРОГРЕССИРУЮЩАЯ 
НЕДОСТАТОЧНОСТЬ

В том, что сердечно-сосудистые за-
болевания стремительно «молодеют», 
автор этих строк убедился на собствен-
ном опыте. Признаюсь, всю взрослую 
жизнь провёл по принципу «к врачам 
обращаться не стану». В 44 года при-
шлось. Итог – гипертония второй сте-
пени, подозрение на диабет. Я в группе 
риска. При этом в окружении моих зна-
комых сверстников уже были случаи 
внезапных смертей от остановки серд-
ца. А ведь вроде здоровые и молодые 
были люди!

– Все последние годы у нас в стране 
причиной более 50% летальных исхо-
дов были сердечно-сосудистые забо-

левания. Всё остальное, включая ДТП, 
криминальные причины, болезни эн-
докринной системы, лёгких, почек, 
желудочно-кишечного тракта, онколо-
гия и так далее, уступает сердечно-со-
судистым заболеваниям. Такое соот-
ношение остаётся и сейчас. Основны-
ми причинами смертности остаются 
острые ситуации – инфаркты и инсуль-
ты, а также хронические заболевания, 
то есть прогрессирующая сердечно-со-
судистая недостаточность, – привёл 
цифры печальной статистики Эдуард 
Рабинович.

ФАКТОРЫ РИСКА

Врачи выделяют примерно два де-
сятка факторов риска, которые приво-
дят к сердечно-сосудистым заболева-
ниям. На некоторые из них мы повли-
ять никак не можем. Например, муж-
чины в большей степени подвержены 
этим недугам. Их организм просто не 
защищён женскими половыми гормо-
нами, которые существенно снижают 
риск. Нельзя повлиять и на плохую на-
следственность.

– Но на 95% риск сердечно-сосуди-
стых заболеваний обусловлен четырь-
мя факторами, на которые каждый 
может повлиять, снизить их влияние 
к минимуму. Курение – один из важ-
нейших факторов риска. Всё банально: 
нужно бросить курить. Второй фактор, 
на который можно повлиять – наруше-
ние углеводного обмена. Сахарный ди-
абет, по сути, сосудистое заболевание, 
так как высокий уровень сахара приво-
дит к поражению сосудов во всех орга-
нах, – говорит врач.

Больше половины больных сахар-
ным диабетом погибают от прогресси-
рующей сердечной недостаточности, 

инфарктов, инсультов. Но проблема 
в том, что огромное число людей даже 
не знают, что больны сахарным диа-
бетом. Очень часто этот недуг не про-
являет себя явно. Люди годами живут 
с ним, не ведая, а болезнь подрывает их 
сердечно-сосудистую систему. Какой 
выход? Хотя бы раз в год приходить 
к врачам и сдавать кровь на содержа-
ние сахара.

– Если у вас уже выявлен сахарный 
диабет, нужно не только «для галоч-
ки» принимать выписанные лекарства, 
а достигать целевых показателей по со-
держанию сахара в крови. Многие па-
циенты контролируют уровень сахара 
своими персональными глюкометра-
ми. А вот за уровнем гликированного 
гемоглобина (биохимический показа-
тель крови, который отражает среднее 
содержание глюкозы в крови за период 
до трёх месяцев. – Прим. ред.), следят 
редко или не следят вовсе. 

НЕЧУВСТВИТЕЛЬНОЕ 
ДАВЛЕНИЕ ЗА 300

Третий фактор риска возникнове-
ния сердечно-сосудистых заболева-
ний – нарушение обмена холестерина. 

Ч ЕРЕ З  ГОД  П О С Л Е  О БРАЩ ЕН ИЯ 
К  ВРАЧ У  С  СЕРД Е Ч Н О-
СО СУД И СТЫ М И  П РО БЛ ЕМАМ И 
РЕКО М ЕНД АЦ И И  ВЫ П ОЛ НЯ ЮТ 
ТОЛ ЬКО  70 %  ПАЦ И ЕНТО В,  ЕЩ Ё 
Ч ЕРЕ З  ГОД  –  23 % ,  А  Ч ЕРЕ З  ТРИ 
ГОД А  ЭТОТ  П О К АЗАТЕ Л Ь  ПА Д АЕ Т 
Д О  М ИЗЕРН ЫХ  6% .
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М О М ЕНТ  Н О ВЫ Й  П О РТ 
СП РО ЕК ТИ РО ВАН  НА 
П ЕРЕВА Л К У  3 0  М Л Н 

ТО Н Н  УГЛЯ  
В  ГОД .

В «ЗАКОНЕ О РЫБОЛОВСТВЕ» 
УЧТУТ МНЕНИЕ РЕГИОНОВ

ПЕРВЫЙ ТЕПЛОВОЗ ТИХООКЕАНСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Депутаты Законодательной думы Хабаровского края поддержали поправки своих коллег из Госдумы России по внесе-
нию изменений в федеральный закон «О рыболовстве» и предложили перенести срок второго этапа введения инвести-
ционных квот на добычу водных биоресурсов на 2034 год: в случае принятия законопроекта в изначальном виде тысячи 
живущих морем жителей прибрежных территорий лишились бы заработка, а многие рыбодобывающие предприятия 
прекратили бы существование.

На нулевом километре строящейся через территорию Тугуро-Чумиканского 
района Хабаровского края первой после 1917 года в России частной Тихооке-
анской железной дороги на рельсы установили первый тепловоз. 

- Т
еперь это самый север-
ный тепловоз Сибири 
и Дальнего Востока. 
Всего в этом году будет 
сдано более 80 киломе-
тров пути, – отметил 
Михаил Дегтярев. – 
Здесь, на мысе Манор-

ском в Тугуро-Чумиканском районе, 
будут построены и железнодорожная 
станция нового порта Эльга, и депо, 
и ТЭЦ, и посёлок.

Напомним, компания «ЭльгаУголь» 
приступила к сооружению прямой 
железнодорожной ветки от угольных 
месторождений Якутии через Тугу-
ро-Чумиканский район Хабаровского 
края к побережью Охотского моря. На 
мысе Манорский, который расположен 
севернее райцентра Чумикан, развер-
нулись масштабные работы по строи-
тельству угольного порта. Кстати, Тугу-
ро-Чумиканский район, где строят порт 
и железную дорогу, может стать ещё 
одним центром металлургии региона. 

На данный момент новый порт 
спроектирован на перевалку 30 млн 

тонн угля в год. Здесь одновременно 
смогут загружаться до 4 судов водо-

измещением 85 тысяч тонн. После 
запуска порт займёт пятую строчку 
в России по объёмам перевалки «чёр-
ного золота». Будут применяться но-
вые технологии беспылевой загрузки. 
Порт и железная дорога будут отве-
чать всем современным экологиче-
ским требованиям, в транспортно-ло-
гистическом комплексе получат ра-
боту 2,5 тысячи человек – это даже 

больше нынешнего населения Тугу-
ро-Чумиканского района. Тихоокеан-
ская железная дорога вместе с новым 
портом должны быть введены в экс-
плуатацию уже в 2024 году. По оцен-
кам, эксплуатирующая их компания 
в год будет платить порядка 2,5 млрд 
рублей налогов, при этом Хабаров-
ский край сейчас всего ежегодно со-
бирает около 90 млрд.

Н
апомним, рыбные аукцио-
ны в России начали вводить 
с 2017 года. Значительная часть 
квот на вылов морских биоре-
сурсов стала распределяться 
тем компаниям, которые зака-
зывают суда на отечественных 
верфях и строят рыбопере-

рабатывающие заводы. В случае при-
нятия федерального законопроекта 
«О рыболовстве» в нынешнем виде по 

такой схеме будут распределяться 100% 
лимитов на лов моллюсков, 50% – кра-
ба, а также 24% – минтая и сельди. Так 
федеральный центр рассчитывает ещё 
больше простимулировать рыбаков 
вкладываться в развитие отечествен-
ного судостроения.

Законопроект в таком виде вызвал 
шквал критики со стороны регионов. 
Спикер Законодательной думы Хаба-
ровского края Ирина Зикунова при-

нимала участие в обсуждении и под-
держала интересы рыбопромышлен-
ников. Отрицательно о законопроекте 
в его первоначальном виде высказа-
лась и Председатель Совета Федерации 
РФ Валентина Матвиенко.

– Мы услышали критику в наш адрес 
и со стороны Валентины Ивановны 
Матвиенко, и со стороны регионов ко 
второму этапу программы инвестквот. 
Мы хотим найти решение в целом для 
малого и среднего бизнеса, для того 
чтобы нововведения, которые будут во 
втором этапе инвестиционных квот, 
их не коснулись. Слышим и другие во-
просы, которые регионы поднимали, – 
признал руководитель лоббирующего 
принятие законопроекта Росрыболов-
ства Илья Шестаков на недавней встре-
че в Совете Федерации.

Государственная дума России пред-
ложила свои поправки к новому зако-
ну о рыболовстве. Их на внеочеред-
ном заседании поддержали депутаты 
Законодательной думы Хабаровского 
края:
l исключение из-под действия данно-

го закона субъектов малого и сред-
него предпринимательства;

l исключение положений о введении 
механизма закрепления и предо-
ставления квоты добычи моллюсков 
и прочих водных беспозвоночных 
в инвестиционных целях;

l разработка в рамках согласительной 
комиссии механизма «инвестицион-
ного нормирования» для модерни-
зации рыбной отрасли;

l перенос срока вступления в силу 
положений, предусматривающих 
введение новых видов квот добычи 
водных биоресурсов.
Из-за тяжёлых льдов охотские ры-

баки не выбирали лимиты и могут ли-
шиться квот.

– Это логически правильно – не огра-
ничиваться декларативным заявлени-
ем, а воспользоваться цивилизованным 
подходом в законотворчестве. Пред-
лагаемые поправки защищают рыбо-
хозяйственные предприятия, восста-
навливают экономическую и правовую 
справедливость. Действительно, первый 
этап квотного механизма не завершён. 
Суда в необходимом количестве не по-
строены, риски строительства в будущем 
очень большие. Нужно защищать пред-
принимательство в рыбохозяйственном 
секторе, – заявила председатель Законо-
дательной думы края Ирина Зикунова.

Постановление о позиции Законо-
дательной Думы Хабаровского края 
направлено в комитет Государствен-
ной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по аграрным 
вопросам. Кроме того, спикер краевого 
парламента принимает участие в рабо-
те согласительной комиссии по этому 
законопроекту.

В  С ЛУ ЧАЕ  П РИ НЯТИЯ 
ФЕ Д ЕРА Л ЬН О ГО  ЗАКО Н О П РО ЕК ТА 
«О  РЫ БОЛ О ВСТВЕ»  В  Н Ы Н ЕШ Н ЕМ 
ВИД Е  П О  ТАКО Й  СХЕМ Е  БУД У Т 
РАСП РЕ Д Е ЛЯТ ЬСЯ  10 0 % 
Л И М ИТО В  НА  Л О В  М ОЛ Л Ю СКО В, 
5 0 %  –  К РАБА ,  А  ТАК Ж Е  24%  – 
М И НТА Я  И  СЕ Л ЬД И.
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ПОБЕДА НАД САМИМ СОБОЙ

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

155 сантиметров от пяток до макушки, добрые карие глаза 
и милая улыбка. По Алёне трудно понять, что у нее чёрный по-
яс по киокушинкай-карате и в случае чего девушка положит 
обидчика на обе лопатки. С недавних пор 16-летняя амурчан-
ка дважды завоевала титул чемпиона России по этому виду 
единоборств. 
ЦЕНА ОДНОЙ ДЕСЯТОЙ БАЛЛА

Впервые титул чемпионки России 
Алена получила весной этого года, 
когда выступала на чемпионате стра-
ны в категории 14-15 лет. А вскоре 
после тех соревнований она перешла 
в другую возрастную группу – 16-17 лет, 
и звание, как оказалось, предстояло 
подтвердить. 

– Было страшно, потому что в группе 
14-15 лет я уже чувствовала себя про-
фессионалом. Но перейдя во взрослый 
такой разряд, я понимала, что там есть 
люди, которые занимаются десятки 
лет. Я на фоне их – маленькая девочка. 

Первое место в турнире и титул 
двухкратной чемпионки России по ки-
окушинкай дался Алёне трудом. «Тяже-
ло отвоёванное первое место», – при-
знается девушка. 

– У меня с моим противником бы-
ло абсолютно идентичное количество 
баллов. Последний раз я такую ситуа-
цию видела очень много лет назад. Нас 
вызвали делать кате повторно, в третий 
раз. Надо было видеть мои глаза в тот 
момент! Я еле-еле отходила от финала, 
а тут мне говорят – выходи. Еще раз. 
Без подготовки. Мне было страшно: 
вдруг что-то перепутаю. 

Соперницу Алёна обогнала на одну 
десятую балла. «Это совсем немного», 
– скромно говорит девушка. Немного, 

но это – результат многих часов, про-
веденных на тренировках. А ведь свой 
спортивный путь Алена начинала со-
всем не с боевых искусств…

ПУАНТЫ VS ЧЁРНЫЙ ПОЯС

С детства Алёна мечтала занимать-
ся фигурным катанием. Но в родном 
Амурске не было ледового комплек-
са, и мечта долгое время оставалась 
несбыточной. Понимая, что связать 
свою жизнь со льдом нет возможно-
сти, девушка сделала выбор в пользу 
балета. Но вскоре сменила пуанты на 
оранжевый пояс и кимоно. Алёна сме-
ется: выбора особо не было. Мама, па-
па, старший и младшие братья, даже 
двоюродные сестры – практически вся 
семья увлекается карате.

– Мне, наверное, показалось, что 
балет наиболее приближен к занятиям 
по фигурному катанию. Лет пять за-
нималась, но поняла, что лучше пойду 
в карате. 

Придя в киокушинкай, Алёна начала 
именно с парного боя – кумите. Но вско-
ре поняла, что ближе всё-таки ката – эта 
дисциплина также известна как «бой 
с тенью». Соперника нет, все удары вы-
полняются «в воздух». Свои первые со-
ревнования в этом стиле Алёна помнит, 
как будто они были вчера. Оранжевый 
пояс, стены родного клуба – и страх.

– Я очень боялась, что в моей кате-
гории будут девочки, которые уже вы-
ступали много раз на соревнованиях. 
А я пришла впервые, поэтому мне было 
очень страшно. Но я отвоевала первое 
место и тогда поняла, что хочу разви-
ваться именно в этом направлении. 
С того момента и до сих пор я занима-
юсь и выступаю на соревнованиях в на-
правлении ката.

«РАДИ ЭТОГО Я ВСТАЮ»

Выходя на соревнования, спортсмен 
показывает себя с лучшей стороны. 
Демонстрирует отточенную технику, 
четкость, силу, скорость. А за кадром 
– часы тренировок, падения и взлеты, 
страхи и усталость. 

– Когда очень лень, я всегда вспоми-
наю ощущения, что выхожу на награж-
дение. В эти моменты четче и яснее по-
нимаешь, сколько тренировалась ради 
такого результата, сколько сил уже вло-
жила. Я часто не могу сдержать слезы 
в такие моменты. И вот первые места 
дают понимание, что все было не зря. 
Ради этого я встаю и иду тренироваться. 

Тренировок много. Для того чтобы 
показывать высокие результаты, Алё-
на занимается по четыре раза в неде-
лю. Суббота – не выходной. И в первую 
очередь каждая победа девушки – над 
самой собой. Только в том случае, если 
ты превзошел себя вчерашнего, победу 
можно засчитывать.

– Я всегда стараюсь обогнать не ко-
го-то. Я стремлюсь к совершенствова-
нию себя. Если гнаться за кем-то, то 
ничего не выйдет.

Двукратная чемпионка России по 
киокушинкай, в 16 лет – обладательни-
ца черного пояса, Алёна, тем не менее, 
на каждое свое выступление смотрит 
критично и строго.

– Большинство мне просто не нра-
вится. Когда мне что-то начинает нра-
виться, я понимаю, что добилась того, 
чтобы хотя бы понравиться самой себе. 
Это меня всегда мотивирует. Но я тут 
же понимаю: надо работать дальше. По 
новым правилам соревнований техни-
ка на первом месте. Если человек вы-
полняет не технично, то за скорость, 
четкость, резкость баллов не добавят. 

В киокушинкай ката все жёстко ре-
гламентировано. Ни одного лишнего 
поворота головы. Даже крик «киай!» 
должен прозвучать в нужное время, 
в самый напряженный момент высту-
пления. Существует миф, что спортсме-
ны выкрикивают «киай!» для устраше-
ния противника. Но профессионалы на 
это лишь ухмыляются: так можно напу-
гать кого-то, выскочив с криком из-за 
угла. 

МЕЧТА С АНТРЕСОЛЕЙ

Много лет спустя детская мечта за-
ниматься фигурным катанием все же 
осуществилась. В Амурске открыли 
ледовый комплекс, наняли тренеров. 
Как только Алёна узнала о наборе во 
взрослую группу, сразу записалась. По-
этому помимо основных тренировок 
по киокушинкай Алёна ходит на заня-
тия по фигурному катанию. Свободное 
время, к удивлению самой девушки, всё 
же остается. Его Алёна старается посвя-
щать учебе и подготовке к экзаменам. 
Впереди – 11 класс, поступление в ин-
ститут. Окончательный выбор, кем она 
хочет стать, Алёна еще не сделала. 

– Желание сердца – это, конечно, 
тренер. Но я думаю, что поступать бу-
ду на что-то, связанное с нефтегазо-
вой промышленностью, металлургией. 
В этом направлении просто больше 
перспектив. Да и голова позволяет.

Но уходить из киокушинкай Алёна 
не планирует. Слишком много планов 
и большие мечты. Одна из которых 
– выступить на чемпионате Европы 
и мира. Такая возможность появляется 
только у двух спортсменов из страны 
в каждой возрастной категории.

– Если бы была возможность вы-
ступить на чемпионате Европы в этом 
году, то поехали бы я и девочка из Ом-
ска, которая заняла второе место на 
чемпионате России – мой противник. 
Но пока страны закрыты, мы не можем 
выехать. 

Закрытые границы не умаляют 
стремления. А мотивируют занимать-
ся, вкладывая в каждую тренировку 
силу и характер. И как только границы 
откроют, мы увидим Алёну Семёнову 
на чемпионатах Европы и мира. 

–  Я  ВСЕГД А  СТАРА-
Ю СЬ  О БО ГНАТ Ь  Н Е 
КО ГО-ТО.  Я  СТРЕМ-
Л Ю СЬ  К  СО ВЕРШ ЕН-
СТВО ВАН И Ю  СЕБЯ. 
ЕС Л И  ГНАТ ЬСЯ  ЗА 
К ЕМ-ТО ,  ТО  Н ИЧ ЕГО 
Н Е  ВЫ ЙД Е Т.
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КВАРТИРУ ВЫБИРАЕМ ПРАВИЛЬНО
Приобретение квартиры – очень ответственное дело, делать это приходится редко, возможно, 
вообще единственный раз в жизни. Опыта в таких делах у людей, как правило, нет, и даже один 
совет в этом деле не будет лишним.

ТОНКОСТИ И ДЕТАЛИ В СДЕЛКАХ 

С ЖИЛЬЁМ РАСКРЫВАЕТ ЭКСПЕРТ 

В СФЕРЕ НЕДВИЖИМОСТИ

АЛЕКСАНДР ХВОРОВ.

СМОТРИМ НА ЦЕНУ И МЕСТО

Важную роль играет и стоимость 
жилья, так как сегодня квартиры в Ха-
баровске обходятся в несколько мил-
лионов, а средняя стоимость квадрат-
ного метра уже превышает 120 тысяч 
рублей. Оцените свои финансовые 
возможности в привязке к конкрет-
ному банку: каков первоначальный 
взнос и размер ежемесячного плате-
жа и сколько лет выплачивать кредит, 
чтобы он по наследству не перешел 
к детям; ищите варианты, уже опреде-
лившись с диапазоном цены. Сегодня 
сайты объявлений о продаже квартир 
дают возможность задать параметры 
будущей покупки по цене, размерам, 
району расположения. 

Лучший выбор, конечно же, в районе 
рядом с работой или прежним местом 
проживания, где всё знакомо и при-
вычно. А в новом районе надо опре-
делить, при необходимости, наличие 
детского сада и школы, престижность 
учебного заведения, близость поликли-
ники и других социальных объектов. 
Для владельца личного транспорта же-
лательно иметь место для стоянки ав-
томобиля или установки гаража: в цен-
тре города это всегда большая пробле-
ма. В новых домах возможно наличие 
подземной парковки, хотя и за это при-
дётся выложить какую-то сумму. А ес-
ли нет машины, то желательно, чтобы 
рядом была остановка общественно-
го транспорта – и не с одним, а лучше 
с несколькими маршрутами. 

Не последнее дело при выборе жи-
лья – хорошее благоустройство района 
и придомовой территории. Ну и, ко-
нечно же, престижность района играет 
существенную роль в выборе квартиры, 
так как сильно влияет на цену жилья.

Что касается непосредственно квар-
тиры, то в первую очередь надо оце-

нить само здание. В Хабаровске встре-
чаются «хрущёвки» и построенные в то 
же время, но с квартирами улучшенной 
планировки дома, даже в «сталинках» 
есть множество вариантов. Например, 
у кирпичных «сталинок» могут быть 
бетонные или деревянные межэтаж-
ные перекрытия, есть и квартиры в де-
ревянных двухэтажных домах с исто-
рией 30–50-х годов прошлого века по 
цене от 500 тысяч рублей на окраинах 
города. Бывают и варианты в кирпич-
ных многоэтажках в центре, построен-
ных для городской элиты, сегодня цена 
квартир в них сопоставима с жильём 
в домах новой планировки. 

КИРПИЧНЫЙ ИЛИ ПАНЕЛЬНЫЙ?

Кирпичные, панельные, шлакоблоч-
ные, деревянные дома сильно отли-
чаются условиями проживания в них 
и размером коммунальных платежей. 
Нельзя однозначно сказать, какие 
стены лучше, – но понятно, что кир-
пичные и панельные предпочтитель-
нее. Последние одно время строились 
в Хабаровске по какому-то не даль-
невосточному варианту и в холодное 
время года промерзали, стены в квар-
тирах покрывались инеем и грибком. 
Были даже дома со встроенной в сте-
ны системой отопления, такие потом 
пришлось переделывать и переходить 
на традиционную схему с батареями 
в комнатах. Сегодня панели делают ка-
чественнее, и даже в самые лютые мо-
розы они сохранят тепло в квартирах. 
Кроме того, сегодня широко применя-
ются навесные фасады, которые обе-
спечивают комфорт и при этом служат 
ещё и украшением здания.

Для многих «панелек», построенных 
в 60-е годы прошлого века, характерна 
символическая звукоизоляция: можно 
слышать, как храпит сосед, не говоря 
о затеянном им ремонте. Поэтому оце-
нить этот фактор лучше не в тихие ча-

сы, когда большинство жильцов отсут-
ствуют в квартирах, а в вечернее время. 
В кирпичных домах есть собственные 
недостатки, присущие «хрущёвкам» 
и «брежневкам». Например, часто полы 
в таких домах требуют ремонта или пе-
ределки. Кроме того, это дома не выше 
пяти этажей и, как следствие, без лиф-
тов. Пожилому человеку или инвалиду 
квартира на верхних этажах такого до-
ма вряд ли доставит радость.

Понятно, что при выборе лучшим 
вариантом будет жильё в новом доме: 
история такой квартиры не преподне-
сёт сюрпризов в виде ещё одного не 
заявленного при оформлении сделки 
собственника, залога у банка или сер-
витута. А если участвовать в долевом 
строительстве такого дома на первона-
чальном этапе, то можно ещё и немно-
го сэкономить.

ОЦЕНИТЕ ДВОР И ПОДЪЕЗД

При осмотре будущей покупки нуж-
но начать её оценку ещё на подходе 
к ней: посмотрите на состояние подъ-
езда и лифта, наличие домофона и его 
качество, желательно поговорить с со-
седями и узнать о проблемах в доме, 
когда и что ремонтировали, как рабо-
тает управляющая компания, как ха-
рактеризуются соседи.

В самой квартире свежие обои или 
покрашенный пол не должны влиять 
на повышение цены. Главное – состо-
яние капитальных ограждающих кон-
струкций. Имеется в виду отсутствие 
трещин на стенах и потолках, плесени 
в углах, качество оконных переплетов 
и состояние балкона (лоджии). Напри-
мер, окна могут быть и пластиковы-
ми, но установленные 10–15 лет назад 
и требующие ремонта или замены, – 
то же и с отделкой балкона, если она 
из дерева и не менялась. Состояние 
и качество входной двери, качество 
запоров на ней, наличие общего там-
бура с соседями и общая дверь в не-
го, исправная работа домофона, – всё 
это влияет на безопасность будущего  
жилища. 

Внутренние стены в квартире мо-
гут быть несущими или лёгкими пере-
городками. Это надо учитывать, если 
планируете после покупки сделать пе-
репланировку, – далеко не каждую сте-
ну можно снести без ущерба для всего 
дома, да и перепланировку могут вооб-
ще не разрешить. Качество стен может 
создать и другие проблемы: в старых 
домах встречаются перегородки из 
досок, обитых дранкой и оштукату-
ренных. На такие стены небезопасно 
навешивать тяжелые шкафы, их слож-
нее выровнять раствором и сохранить 
качественную поверхность. Такие пе-
регородки «играют», с них сыплется от-
делка – если это не обои. В этом случае 
нужно будет предусмотреть усиление 
таких перегородок гипсокартоном или 
другими материалами. Кстати: натяж-
ные потолки, несмотря на богатый вы-
бор их оформления, не могут быть фак-
тором и поводом для повышения цены 
за квартиру.

Важно и состояние электропровод-
ки: так, алюминиевый кабель уже не 
удовлетворяет возросшую нагрузку на 
сеть. Осмотрите розетки, выключатели, 
их закрепление на стенах и состояние 
стен рядом с ними – то, как зафикси-
рованы светильники в помещениях, 
может рассказать покупателю о буду-
щих проблемах. Если приборы учёта 
электроэнергии находятся в квартире, 
не стесняйтесь заглянуть в электрощит, 
оцените счётчик, раскладку проводов 
и качество соединений, а в том случае, 
если приборы в подъезде, осмотрите их 
до входа в квартиру. Небольшим плю-
сом будет наличие коммуникаций для 
подключения интернета и ТВ-каналов 
или внутренних розеток к коллектив-
ной антенне.

Уточните информацию о последнем 
ремонте или промывке системы ото-
пления, обратите внимание на трубы: 
стальные, металлопластиковые или 
полипропиленовые, на качество ради-
аторов и наличие на них кранов, для 
комфортного проживания желательна 
регулируемая подача теплоносителя.

Дома с электроплитами предпочту 
как более безопасные, нежели с газо-
вым оборудованием. Плиты, как пра-
вило, принадлежат прежним хозяевам, 
поэтому оцените, что придется приоб-
ретать. Плюсом кухни станет гидрои-
золяция пола – во избежание протечек 
к соседям. Новые хозяева обычно ме-
няют мебель, но вот канализационный 
выпуск и подводы горячей и холодной 
воды необходимо обследовать на пред-
мет их надежности и качества. Прояви-
те внимание к вытяжной вентиляции, 
её работоспособности – если не хотите 
последствий в виде загазованности. 

В санузлах вентиляция и маги-
стральные трубы требуют осмотра 
и оценки состояния, чтобы потом не 
пришлось разбирать стены, как и «гре-
бенка», обеспечивающая подачу во-
ды в кухню. На кондиционер или блок 
приточно-вытяжной вентиляции смо-
трите как на приятный бонус от про-
давца, не влияющий на цену жилья: 
снять это порой сложнее и не всякий 
хозяин этим займется. 

В заключение можно добавить толь-
ко, что самую объективную оценку 
квартиры для ее покупки может про-
вести профессиональный оценщик ли-
бо хорошо подготовленный, с богатым 
опытом риэлтор, и за их работу не жал-
ко заплатить, так как это поможет сэко-
номить деньги в будущем.

СЕГОД НЯ  САЙТЫ  О БЪЯ ВЛ ЕН И Й 
О  П РОД А Ж Е  К ВАРТИ Р  Д АЮТ 
ВОЗМ ОЖ Н О СТ Ь  ЗА Д АТ Ь 
ПАРАМ Е ТРЫ  БУД УЩ ЕЙ 
П О К УП К И  П О  Ц ЕН Е ,  РАЗМ ЕРАМ, 
РАЙ О НУ  РАСП ОЛ ОЖ ЕН ИЯ. 
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РЕГИОН КОМФОРТНОГО ТУРИЗМА

На сегодняшний день в регионе 
классифицированы и внесены 
в специальный реестр 

126
гостиниц, отелей 
и хостелов

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В Хабаровском крае продолжают подводить промежуточные 
итоги реализации Стратегии развития региона в 2022 году. 
Одним из приоритетных направлений, находящихся в центре 
внимания, является туристическая отрасль. По инициативе 
Михаила Дегтярева была запущена её «перезагрузка».

- М
ы должны доне-
сти до туриста, что 
Хабаровский край 
– не просто уни-
кальный регион, 
про который мож-
но знать или что-то 
слышать, а место на 

карте России, которое необходимо обя-
зательно посетить. Поэтому считаю, 
что флагманская инициатива «Край 
притяжения. Туризм в удовольствие» – 
это масштабная перезагрузка отрасли, 
– подчеркивал губернатор Хабаровско-
го края Михаил Дегтярев.

КРАЙ ПРИТЯЖЕНИЯ

Проект «Край притяжения. Туризм 
в удовольствие» реализует министер-
ство туризма Хабаровского края, в том 
числе с помощью национального про-
екта «Малое и среднее предпринима-
тельство». В его рамках отельеры могут 
за счет государства пройти процедуру 
категорирования – присвоения «звезд-
ности». Так, за два года при поддерж-
ке правительства на территории Ха-
баровского края больше 50 гостиниц 
повысили статусность. Как отмечают 
в региональном министерстве туризма, 
классификация гостиниц является обя-
зательным условием для оказания услуг.

– Свидетельство о классификации 
отеля – это официальный документ. 
Он гарантирует гостям получение того 
уровня сервиса и услуг, который соот-
ветствует заявленной категории или, 

проще говоря, «звездности» гостини-
цы, – отмечает министр туризма края 
Екатерина Пунтус. – К процессу под-
тверждения категории отельеры края 
подключились еще в 2019 году. 

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

Оценивают уровень гостиниц 
независимые специалисты. При 
этом отельерам не нужно обра-
щаться к ним напрямую. Послед-
ние два года получить услугу бес-
платно предприниматели могут 
в ЦОУ «Мой бизнес». В центре 
отельерам помогают с оформле-
нием документов, консультиру-
ют по интересующим вопросам, 
вносят данные в федеральный 
реестр. Так, например, одной из 
гостиниц, прошедших класси-
фикацию в этом году, стал бутик- 
отель «Хабаровск-Сити». 

– «Мой бизнес» дает единовремен-
ную субсидию на услуги эксперта, кото-
рый присваивает гостинице «звезды», – 
50 тысяч рублей, – рассказывает управ-
ляющая бутик-отеля «Хабаровск-Сити» 
Ольга Баронина. – Получить выплату 
очень просто: центр помогает с запол-
нением документов, все быстро и каче-
ственно. Далее с экспертом мы работа-
ем самостоятельно.

При поддержке государ-
ства бутик подтвердил уро-
вень и качество оказывае-
мых услуг: гостинице при-
своили «4 звезды». Для по-
сетителей, помимо номеров 
премиум-класса, оборудо-
ваны конференц-залы, зоны 
отдыха, работает ресторан 
и лобби-бар. Кроме того, 
в «Хабаровск-Сити» действу-
ет услуга по размещению 
постояльцев с животными. 
«Звездность» отеля позво-
ляет постояльцам рассчиты-
вать на каждодневную убор-
ку, наличие интернета, соб-
ственную парковку, а также 
гарантирует безопасность 
и комфорт пребывания. 

– Мы также предлагаем услуги кара-
оке-комнаты, обязательным условием 
четырехзвездности является наличие 
комнат для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. В нашем бу-
тик-отеле 4 люксовых номера, 9 комнат 
класса «джуниор сюит» – так называ-
емые полулюксовые номера. По стан-
дартам, каждая комната должна быть 
не меньше 19 квадратных метров, – от-
мечает Ольга Баронина.

Соответствовать стандартам «че-
тырех звезд» должен и персонал го-
стиниц. Обязательным требованием 
является профильное образование по 
специальности «Туризм и гостинич-
ный бизнес», а также знание несколь-
ких языков.

– Персонал нашего бутика регуляр-
но проходит курсы по повышению 
квалификации. Кроме того, вся работа 
ведется по стандартам на каждую про-
цедуру – от заселения гостей до рас-
чета и оказания помощи в различных 
делах. На 4 звезды сотрудники должны 
в совершенстве знать английский язык 
и дополнительные другие. В нашем 
случае это корейский. Соблюдение всех 
стандартов и поддержка правительства 
помогли нам получить статус и про-
должать на высоком уровне принимать 
туристов со всего Дальнего Востока, – 
добавляет Ольга Баронина. 

Всего 53 гостиницы Хабаровско-
го края за последние два года прошли 
процедуру категорирования за счет 
государства. Присвоенный «звездный» 
статус отелям необходимо подтвер-
ждать каждые три года. Поэтому кра-
евое Минтуризма планирует и в сле-
дующем году предоставить отельерам 
возможность пройти процедуру с по-
мощью господдержки. 
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ПИЛОТАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

По статистике, боязнью полётов или «аэрофобией» страдает 21% населения России, и я – не исключение. Такие путешественники 
используют самые разные средства успокоения: от молитв до седативных препаратов. Но я, в качестве успокоительного, 
решила отправиться в место, где пилоты проходят подготовку перед основными полётами, – хочу убедиться, что до управления 
пассажирским самолётом не допустят того, кто не стал профессионалом за время учёбы.

Цена безопасности
В Хабаровский филиал Санкт-Петер-

бургского госуниверситета граждан-
ской авиации им. Б.Г. Езерского попа-
дают все будущие пилоты авиакомпа-
нии «Хабавиа». Через пропускную си-
стему, от таблички «Столовая прямо за 
углом», повернуть в противоположную 
сторону, далее по небольшому коридо-
ру – и я практически в святая святых, 
в рубке, из которой происходит управ-
ление тренажером для пилотов. 

В просторном кабинете внимание 
привлекает установка со множеством 
кнопок и экранов сверху – приборная 
панель, с помощью которой управляет-
ся тренажер. За ней сидит бывший пи-
лот с 30-летним стажем работы, и по-
этому будущие лётчики – в надежных 
руках. 

«Здравствуйте!» – от изучения мно-
жества разных кнопок и датчиков меня 
отвлекло разноголосое приветствие. 
Вижу четверых молодых парней. «Пи-
лоты?» – спрашиваю их я. – «Да, буду-
щие!» – и ребята, переглянувшись, улы-
баются мне и друг другу.

Будущие – это не совсем так. У каж-
дого за плечами летное училище: кто-
то учился в Сочи, кто-то в Ярославле, 
кто-то в Москве. А некоторые из них 
даже успели сделать несколько настоя-
щих полетов.

– Я работал в нескольких компаниях, 
летал на «Боинге», Л-410, – делится вто-
рой пилот компании «Хабавиа» Сергей 
Малявский. – Но это не как на авто-
мобиле: сел и поехал на любом. Перед 
каждым новым самолетом проходишь 
теорию, потом тренажерные полеты 
– по сути, повышение квалификации. 
Принцип управления один, но у ка-
ждой машины есть нюансы, которые 
пилот обязан знать.

Несмотря на опыт, управление каж-
дым типом воздушного судна требует 

предварительной подготовки. Сна-
чала теория, потом пилотирование 
на тренажере. Понимание того, что 
юных летчиков допускают к штурвалу 
не сразу после училища, успокаива-
ет. К людям с аэрофобией сами парни 
относятся спокойно: их учат основам 
психологической помощи. Ребята спе-
шат убедить: подготовка идет такая, 
что вероятность допущения ошибки 
в рейсе стремится к нулю и, в качестве 
доказательства, зовут в соседний ка-
бинет – туда, где стоит тренировочная 
модель кабины пилота.

Живая кабина
Сам тренажер напоминает большую 

белую палатку, лишь с противополож-
ной стороны он выглядит как часть са-
молета. «Живая кабина» – так называ-
ют тренажер инструкторы.

– В нем все сделано один в один, как 
на настоящем самолете, – говорит ин-
структор тренажера Ан-26 Игорь Смир-
нов. – Поэтому кабину называют «жи-
вой». Очень важно, чтобы тренировки 
проходили с максимальной близостью 
к «естественным» условиям, это допуск 
к полетам. К нам приходят и опытные 
экипажи – проверяют себя, готовятся 
к зимнему и летнему сезонам, отраба-
тывают навыки.

Внутри оказалось тесно. Отовсюду 
подмигивающими глазами смотрит 
множество кнопок. «Наденете наушни-
ки для пущего эффекту?» – спрашивает 
инструктор. Через 10 секунд на мне уже 
красовались белые пластиковые короб-
ки с динамиками и микрофоном. «Как 
у настоящего пилота», – думается с гор-
достью. Лампочки вокруг продолжают 
мигать, и кажется, что места в кабине 
хватит на одну меня. Но потом первый 
пилот занял положенное ему кресло 
у правого штурвала, второй пилот – 

у левого. И тут практически откуда ни 
возьмись появилось еще одно сиденье, 
его подняли ловким движением руки 
так, что выглядело это как хорошо от-
репетированный фокус. Это место бор-
тового механика, его задача – в рей-
се контролировать датчики, вовремя 
предупреждать пилотов о различных 
отклонениях. Когда-то таким специ-
алистом был и Алексей Анатольевич 
Багно. И так же летал, как вскоре по-
летят юные пилоты. Сейчас от его глаз 
разбегаются лучики морщин, в левом 
ухе едва заметен слуховой аппарат, но 
он с огромным удовольствием делится 
десятилетиями своего сотрудничества 
с будущими летчиками и такими же, 
как он, бортмеханиками.

– Летал на самолетах Ан-24, Ан-26, да 
всех и не упомнишь, – рассказывает ин-
структор по летной эксплуатации хаба-
ровского филиала Санкт-Петербургско-
го госуниверситета гражданской ави-
ации им. Б.Г. Езерского Алексей Багно. 
– На вертолетах тоже летал. Это очень 
интересная работа, другой такой же не 
придумаешь. Сейчас занимаюсь с ре-
бятами, стараюсь передать им все, что 
знаю сам. Обычно по новым пилотам 
уже после первых тренировок понятно: 
способные или нет. Эти – способные.

П О Н И МАН И Е  ТО ГО ,  Ч ТО  Ю Н ЫХ  Л Ё Т Ч И КО В  Д О П УСК АЮТ  К  ШТ УРВА ЛУ  Н Е  СРАЗУ 
П О С Л Е  У Ч И Л И Щ А ,  УСП О К АИ ВАЕ Т.  К  Л ЮД Я М  С  АЭРОФО БИ ЕЙ  САМ И  ПАРН И 
ОТН О СЯТСЯ  СП О КО Й Н О:  ИХ  У ЧАТ  О СН О ВАМ  П СИХОЛ О ГИЧ ЕСКО Й  П О М О Щ И. 
РЕБЯТА  СП ЕШАТ  УБЕ Д ИТ Ь:  П ОД ГОТО ВК А  ИД Ё Т  ТАК А Я ,  Ч ТО  ВЕРОЯТН О СТ Ь 
Д О П УЩ ЕН ИЯ  О Ш И БК И  В  РЕЙ СЕ  СТРЕМ ИТСЯ  К  НУЛ Ю.
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Наушники полностью погрузили 
в атмосферу, и, пока молодые пилоты 
занимали свои места, настраивались 
на тренировку, появилось время рас-
смотреть оборудование внимательнее. 
Кажется, что чуть повернешься – и тут 
же заденешь важный переключатель. 
«Как же вы во всех ориентируетесь?» – 
спрашиваю.

– Со временем привыкаешь, – отве-
чают. – Конечно, есть шанс случайно 
задеть какую-то кнопку, но критически 
важные изолированы специальными 
насадками.

Объяснение прерывает внезапно 
прозвучавший в наушниках голос: 
«Борт 26 700, к взлету готовы?». Под-
твердив готовность, пилоты полностью 
погрузились в процесс управления. 
На экране, который имитирует вид из 
кабины самолета, появилось чуть ми-
гающее изображение взлетной поло-
сы. «Борт 26 700, набирайте скорость», 
– прозвучало где-то в голове. «Борт 
26 700, скорость набираю», – ответило 
там же. Я ожидала, что тренажер пол-
ностью имитирует полет и, думая, что 
сейчас в кабине начнется тряска, схва-
тилась за кресло. Взлетная полоса сме-
нилась чернотой. Но дальше ничего не 
произошло. Ноги крепко стоят на полу, 
турбулентность обошла стороной. Поз-
же мне объяснили, что в тренажере на-
выки отрабатываются по приборам.

– Визуализация для нас не очень 
важна. На тренажере пилотирование 
отрабатываем по приборам: следим 
за креном, режимом работы двигате-
ля, за скоростью, – комментирует вто-
рой пилот компании «Хабавиа» Сергей 
Малявский. – Инструктор также видит, 
когда нам нужно поправить курс, и мы, 
ориентируясь по приборам, вносим 
корректировки в рейс.

Это было позже. А в кабине, как мне 
казалось, главной задачей было не от-
влекать пилотов хоть от тренировочно-
го, но полета. В этот раз парни совер-
шали круг над аэропортом Хабаровска. 
Сосредоточенные, внимательные. Раз-
говоры – только по существу, все вни-
мание на приборы. Ребята четко следу-
ют указаниям инструктора и не откло-
няются от курса. Помогает им в этом не 

только штурвал. В кабине установлены 
ножные педали, как в автомобиле, ими 
можно управлять обеими ногами, ме-
няя высоту полета.

Говорят, что вечно можно смотреть 
на три вещи: огонь, воду и как работает 
кто-то другой. Насмотревшись, я от-
правилась обратно в диспетчерскую, 
наблюдать за полетом снаружи. В ка-
бинете Алексей Анатольевич по рации 
спокойно руководил процессом: «Крен 
убери. Молодец. Полтора градуса левее 
возьми. Хорошо!». И тут мое внимание 
привлекло движение слева. Механиче-
ская установка едва заметно вырисо-
вывала карандашом круги по клетча-
той поверхности прибора.

– Это пульт записи 2И. Он показыва-
ет, где сейчас пролетают наши пилоты 
в тренажере, – поясняет инструктор. – 
Каждая клетка равна 5 километрам. Вот 
примерно через 20 километров они уже 
будут совершать посадку. На этот экран 
все выводится в режиме реального вре-
мени, очень удобно. Это позволяет сле-
дить за всеми рейсами, которые сейчас 
осуществляются.

А может, не надо?
Рисование прибором заворожило, 

но тут от наблюдения меня отвлек го-
лос Алексея Анатольевича: «А давайте 
устроим им возгорание двигателя?». 
«Может, не надо?» – робко возразила я, 
на что инструктор заверил: тренажер 
для этого и нужен. Все пилоты отраба-
тывают экстренные ситуации как раз 
на нем – чтобы в случае непредвиден-
ной ситуации во время реального поле-
та они знали, как действовать. Мы вер-
нулись к тренажеру. Инструктор нажал 
пару кнопок, и кабина наполнилась 
оглушительным ревом сирены. «Ну вот, 
– перекрикивая звук, обратился ко мне 
инструктор. – Теперь у них отказывает 
один из двигателей». 

Воодушевления мне это не добавило, 
чего нельзя сказать по инструктору. При-
мерно минуту спустя в кабинете снова 
воцарилась та тишина, что была до от-
каза двигателя. «Справились, получает-
ся?» – «Отлично справились, молодцы 
ребята». Дальше полет и посадку пило-
ты осуществляли с одним работающим 
двигателем. По словам и инструкторов, 
и опытных пилотов, такой отказ никогда 
не приведет к падению самолета. Если 
поломка произойдет во время рейса, пи-
лоты так же спокойно совершат посадку. 
Это и особенности конструкции само-
лета, и мастерство им управляющих.

– Мой инструктор в институте гово-
рил, что нажимать на кнопки можно 
научить и обезьяну, – говорит второй 
пилот авиакомпании «Хабавиа» Миха-
ил Ковинев. – Наша же главная задача 
– следить за тем, чтобы полет проходил 

безопасно. В большинстве случаев все 
идет штатно, критические ситуации 
происходят крайне редко. На тренаже-
ре как раз отрабатываются не обычные 
полеты, где все хорошо, а внештатные 
ситуации. 

У каждого свой путь в авиацию. Но 
случайных людей в этой области не 
найти. Пилотами не рождаются – ими 
становятся. Они как никто понимают, 
что от их профессионализма зависят 
десятки жизней, поэтому одной меч-
ты для них недостаточно. Один из пи-
лотов, пока другие отрабатывали на-
выки на тренажере, повторял теорию: 
«Учиться нужно практически непре-
рывно, чтобы быть не просто хоро-
шим пилотом, а лучшим». И так счи-
тают все его коллеги. В ноябре юных 
летчиков ждет Якутия: там они будут 
учиться на тренажере пассажирского 
Ан-24. Затем снова Хабаровск – поле-
ты в районе аэропорта. Только после 
налета большого количества часов 
они смогут сесть за штурвал самолета 
как вторые пилоты. Таков путь. Тако-
ва цена безопасности. 

Душа каждого летчика рвется в небо, 
и хочется поскорее сесть за настоящий, 
не тренировочный штурвал. Но перед 
этим они проходят длинный и сложный 
путь, чтобы каждый, кто отправился 
в рейс, мог быть уверен в том, что его 
жизнь в надежных руках. Посещение 
тренажера, на мой взгляд, не прошло 
даром: подготовка, которую проходят 
пилоты, внушает доверие. Конечно, 
справиться с аэрофобией на сто про-
центов это не помогло. Но точно по-
могло решить: следующее путешествие 
у меня будет только на самолете.

«У Ч ИТ ЬСЯ  НУ Ж Н О  П РАК ТИЧ ЕСК И 
Н ЕП РЕРЫ ВН О,  Ч ТО БЫ  БЫТ Ь  Н Е 
П РО СТО  ХО РО Ш И М  П И Л ОТО М, 
А  ЛУ Ч Ш И М»,  –  ГО ВО РИТ 
ВТО РО Й  П И Л ОТ  АВИАКО М ПАН И И 
«Х АБАВИА»  М ИХ АИ Л  КО ВИ Н ЕВ.

Инструктор по лётной эксплуатации хабаровского филиала Санкт-Петербургского госуниверситета гражданской авиации им. Б.Г. Езерского Алексей Багно
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ОТКРЫТЬ НЕИЗВЕСТНУЮ РОССИЮ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я 

Мидзуки когда-то поехала в Хабаровск из японской префектуры Яманаси всего на месяц – 
намеревалась хоть что-то узнать о государстве, язык которого начала изучать. Её земляки 
жизнь в России представляли в серых тонах. Девушка была уверена, что столкнётся 
с разрухой, уличной преступностью и голодом – а теперь она помогает разоблачать небылицы 
о полюбившейся сердцу стране.

Поразили люди
Мидзуки – застенчивая миниатюр-

ная девушка в возрасте 26 лет. Она учи-
лась в Тихоокеанском государственном 
университете на бакалавра, сейчас по-
лучает звание магистра, изучает рус-
ский язык. Ее звучное имя таит глубо-
кий смысл: оно обозначает каплю во-
ды, преломляющую в себе солнечный 
свет, а преподаватели и друзья-студен-
ты в Хабаровске для удобства величают 
ее Машей.

Впервые в Россию Мидзуки приеха-
ла шесть лет назад из небольшой, по 
меркам Японии, префектуры Яманаси, 
с населением около 800 тысяч человек. 
Ее родина легендарна: туда мечтает 
попасть множество туристов со всего 
света. Дело во вздымающейся там го-
ре Фудзияма, действующем вулкане 
высотой в 3,7 тыс. метров, который 
в Стране восходящего солнца считают 
священным.

Она, как и её соседи, на всемирно из-
вестную гору особенного внимания не 
обращала, привыкла. Да и на вершину 
подниматься никогда не хотелось, го-
ворит, что туда тянет лишь иностран-
цев. А местные созерцают заснежен-
ный пик, тонущий в блюдце неба. За-
мечательный вид! 

Мидзуки выросла в обычной семье: 
отец и мать трудились, да и до сих пор 
работают, в отделе животноводства 
районной администрации, есть сестра 
и брат, которые немного младше её. 
Девушка как-то естественно увлеклась 
работой с языком – смыслами и фор-
мами. С десяти лет она стала писать 
романы про отношения с друзьями. 
Единственным читателем рукописей 
оказалась мама. Когда пришло время 
поступать в вуз, решила, что возьмется 
изучать языки, познавать особенности 
разных культур. 

Тогда подала документы в Осакский 
университет на изучение шведско-
го языка. В воображении рисовались 
невероятные пейзажи с бескрайними 
лугами и горами, подкупала неболь-
шая заселенность страны, простор. Но 
вступительные испытания сдать не 
удалось, стала искать другие варианты.

Школьный учитель посоветовал 
присмотреться к необычайно богатому 
русскому языку. Он, кстати, в Японии 
крайне непопулярен, это отчасти по-
могло без труда поступить в универси-
тет города Кобе. 

– В Японии много ложных представ-
лений относительно России. На первом 
курсе педагоги наперебой мне расска-
зывали жуткие небылицы. Подкрепля-
ли их своими воспоминаниями о визи-
те в страну после распада СССР. Узнала 
я тогда о преступности, царящем голо-
де – пустых полках магазинов, длин-
ных очередях. Вспоминали они про 
один случай. На моей родине раньше 
не принято было покупать еду в боль-

ших объемах из-за высоких цен. Учи-
теля попросили в российском магазине 
штучный товар – то ли одно яблоко, то 
ли картошку. За это на них практически 
накинулись продавцы!

Учителя настаивали: в России с тех 
пор ничего не изменилось, и страшные 
истории возымели эффект: Мидзуки 
твердо решила, что в северную страну 
отправится максимум на месяц – толь-
ко чтобы немного познакомиться с го-
сударством, язык которого начала по-
знавать. А после обязательно на целый 
год поедет в Швецию. При финансовой 
помощи родителей купила билеты, 
а знакомый учитель японского языка 
в частной школе Санкт-Петербурга по-
мог устроить девушку в семью своей 
ученицы.

– Меня поразила красота города, но 
намного больше – люди! – говорит Ми-
дзуки. – Внешне россияне холодные, 
а сами добрые и отзывчивые. С само-
го приезда помогали. Помню, тащила 
тяжёлый чемодан по лестнице в ме-
тро, подошел мужчина и поднял по-
клажу. Я удивилась: в моей стране так 
не принято! У нас остаются отголоски 
существовавшего на протяжении ве-
ков патриархального строя. Например, 
сравнительно недавно в общественном 
транспорте женщины уступали муж-
чинам места, только сейчас сильный 
и слабый пол уравниваются в правах.

Девушке хватило месяца, чтобы 
влюбиться в простоту и величествен-
ность России. Позже она вернулась 
сюда, но уже по обменной программе 
вуза, свободное место нашлось в хаба-
ровском ТОГУ. Она помнит, как ее по-

селили в первое общежитие, в скром-
ной комнате оказались вдвоем с коре-
янкой. 

– Это одно из первых испытаний. 
У японцев не принято жить с малозна-
комыми людьми. У нас студентам ро-
дители обязательно снимают кварти-
ры, – уточняет собеседница. – Но мы 
здесь подружились с соседкой крепко, 
а вечерами часто ужинали с прожи-
вавшими в секции двумя японками из 
Нагато. Они превосходно варили борщ!

Кстати, она быстро поняла, что ей 
очень нравится русская зима, треску-
чие морозы. Просто в помещениях 
в это время тепло и комфортно. А вот 
в Японии в холодный сезон дома не 
отапливаются: температура опускается 
до +8. Все дело в особенностях возве-
дения зданий – их отапливать неэф-
фективно из-за слабой теплоизоляции. 
Традиция строительства сложилась на 
фоне регулярных землетрясений, тре-
бовались конструкции, которые легко 
восстановить после разрушения.

Пританцовывать 
под «Смуглянку»

Мидзуки уверяет: в чужой стране 
четче видятся контрасты менталите-
тов. В ТОГУ в Хабаровске она обратила 
внимание, что системы обучения в на-
ших странах разные. В вузах островно-
го государства студент должен сам вы-
брать предметы из предложенного пе-
речня, выстраивать график и посещать 
лекции и практикумы самостоятельно. 

За учебные годы нужно пройти 60 дис-
циплин, набирая баллы!

– Если студент не лентяй, он может 
закрыть все дисциплины за два года, 
а оставшиеся два – путешествовать. 
При этом в университетах Японии 
учиться легче. Относится это к написа-
нию диссертации: там можно сдать эс-
се на 20 страниц и получить документ 
об образовании, а в России работа за-
нимает уйму времени.

Так, например, Мидзуки много вре-
мени проводит в библиотеках, пишет 
диссертацию про отношение к труду 
и работе русских и японцев на основе 
пословиц, поговорок, литературных 
произведений. Разбираться в этом 
очень интересно! Позже девушка уз-
нала, что и в школах у нас совсем иной 
подход к работе. В Японии дети прово-
дят за партами восемь часов, не считая 
дополнительных занятий по выбору, 
и уходят домой только после семи ве-
чера. И дело даже не в большем, чем 
здесь, объёме преподаваемого матери-
ала, а в его распределении.

В ТОГУ Машеньку часто называют 
народным дипломатом. Это оттого, 
что она вносит свою скромную лепту 
в установление контакта между го-
сударствами. Считает правильным 
рассказывать японским друзьям о не-
стереотипной России, меняя их отно-
шение. Она любит скоротать вечер за 
чтением книг: перечитала Достоевско-
го, Тургенева. Особенно заставил сопе-
реживать ее трогательный и странный 
«Чудик» Василия Шукшина. 

– Сказку я перевела на японский 
язык: до этого читателям была доступна 
версия 1950-х годов с массой неточно-
стей. Это, кстати, еще один способ рас-
крывать японцам грани русской души! 

Сейчас она учится доносить мысли 
на русском языке емко и быстро, вро-
де бы получается, разве что немного 
путается в видах глаголов. Мидзуки не 
признает современные русские песни: 
говорит, много в них пустоты. Другое 
дело – народное творчество или хиты 
времен СССР. В наушниках у нее ча-
стенько звучит «Смуглянка», под ко-
торую хочется пританцовывать, или 
лиричные «Подмосковные вечера». Из 
кинематографа, говорит, больше всего 
нравятся фильм «Иван Васильевич ме-
няет профессию», задорный!

Покорили ее гастрономические 
достояния России. Открытием стали 
обыкновенные каши на завтрак, кото-
рыми ее кормили в семье во время пре-
бывания в Петербурге. В Японии каши 
не любят. Разумеется, речь не идет 
о рисе, который остается важнейшей 
частью рациона.

Кстати, вопреки расхожему пред-
ставлению, оказалось, что в Японии 
роллов и суши не найти! Там попу-
лярно суси – традиционное блюдо из 
небольших рисовых шариков с хреном 
и сырой рыбой. Слово «суси» трансфор-
мировалось после попадания в США 
в привычное нашему слуху – «суши», 
появился адаптивный европейский 
аналог. Вкус их Мидзуки не впечатлил.

– Столько разнообразных открытий 
позади, знакомств, а сколько еще бу-
дет! – улыбается японка.

В июне следующего года она хочет 
закончить учебу в Хабаровске и вер-
нуться на родину. Изучение русского 
языка забрасывать не собирается, но 
пока попробует себя в совсем ином на-
правлении – устроится в международ-
ный отдел компании документоведом. 

«М ЕНЯ  П О РАЗИ ЛА  К РАСОТА  ГО РОД А ,  Н О  НАМ Н О ГО  БОЛ ЬШ Е  -  Л ЮД И !  ВН ЕШ Н Е 
РО ССИЯ Н Е  ХОЛ ОД Н Ы Е,  А  САМ И  Д О БРЫ Е  И  ОТ ЗЫ ВЧ И ВЫ Е.  С  САМ О ГО  П РИ Е ЗД А 
П О М О ГА Л И.  П О М Н Ю,  ТАЩ И ЛА  ТЯЖ Ё Л Ы Й  Ч ЕМ ОД АН  П О  Л ЕСТН И Ц Е  В  М Е ТРО , 
П ОД О Ш Ё Л  МУ ЖЧ И НА  И  П ОД НЯ Л  П О К ЛА Ж У.  Я  УД И ВИ ЛАСЬ:  В  М О ЕЙ  СТРАН Е 
ТАК  Н Е  П РИ НЯТО !»
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ТАЙНЫЙ САД ЗАХАРА СУМИНА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

У Захара Сумина – первая персональная выставка. Событие, 
строчка в биографии! Редкий случай, когда работ набралось 
столько, что они заполнили длинный коридор, наполнив его 
светом и радостью. Юному художнику всего тринадцать лет, 
и учится он в детской школе искусств №7 Хабаровска. 

РИСОВАНИЕ ВМЕСТО БАССЕЙНА

Все, кто видели его работы, говорят, 
что они очень добрые. Детское, чистое 
и очень искреннее восприятие мира. 
А есть там зарисовки животных, очень 
колоритный черный кот, летние скет-
чи, портрет мамы и даже автопортрет, 
пленэрные этюды. Понятно, что на 
выставку отбирались лучшие работы –
композиционно хорошо продуманные, 
в которых чувствуется, что Захар не 
просто рисует то, что видит, а создает 
образ, мыслит, как художник. В портре-
те мамы есть и мама, и весна, и цветы, 
и праздник, который она создает. 

Вообще-то эта большая выставка 
должна была состояться еще год назад, 
но тогда Захар повредил ногу и долго 
болел. Времени зря не терял: мальчик, 
по его признанию, много читал и рисо-
вал. Чтобы такая выставка состоялась, 
нужно много хороших работ, цельных 
и творческих. 

В детскую художественную школу 
он ходит четыре года. Как мальчик стал 
рисовать? Как и все дети, еще в детском 
саду. Родители к увлечению ребенка 
всерьез не относились, а когда он по-
казывал им свои рисунки, откровенно 
говорили, что у него ничего не полу-
чается. Но он улыбался и продолжал 
рисовать. Говорит, ему как-то стало 
интересно. Захар пока многих вещей 
и того, что с ним происходит, объяс-
нить не может. Просто рисует. Но когда 
он берет карандаш или кисточку в ру-
ки, у него интуитивно включается свой 
язык, язык образов, цвета, которые 
трудно объяснить словами. А возмож-
но, и не надо этого делать, достаточно 
просто смотреть и любоваться. 

У него два любимых времени года – 
зима и лето. Зима потому, что Новый 
год и день рождения в январе, а лето 

– потому что тепло, каникулы 
и пленэр. Неподалеку от шко-
лы – озеро и частные дома, ко-
торые утопают в зелени. Пре-
красная натура! А еще они рисовали 
здание цирка, оно необычное, и езди-
ли в конноспортивный клуб, смотрели 
лошадей. Захар говорит, что лошадь – 
красивое животное, очень пластичное. 
Юный живописец любит море, где они 
отдыхали с родителями. Вообще маль-
чик любит плавать, пять лет он ходил 
в бассейн, а когда в его жизни появи-
лась школа, надо было выбирать – бас-
сейн или рисование. Захар выбрал ри-
сование. 

– Это было очень и очень трудное 
решение, – смеется мальчик. 

Первые зрители юного художни-
ка – чаще всего его родители. Они 
творчеством не занимаются, но, видя 
настойчивость сына, его увлечение 
поддерживают. У Захара есть младшая 
сестренка, ей 9 лет. У них одна комната 
на двоих, но девочка брату не мешает, 
когда он рисует. В семье вообще с ува-
жением относятся к увлечению Заха-
ра. Цветная бумага, краски, пастель, 
самые современные маркеры – все 
у него есть, и парень признается, что 
ему важно, что о нем думают родите-

ли, бабушка. Семья вообще для него 
ценность. 

Одна из работ на выставке – натюр-
морт, который Захар специально напи-
сал к юбилею бабушки. Почти профес-
сиональная работа! Мальчик расска-
зывает, что на летних каникулах сидел 
с утра до вечера, пока не закончил. Тем-
ный фон, а внутри – в стеклянном со-
суде и от цветов – так много света! Пе-
дагог Захара говорит, что у нее натюр-
морт вызывает ассоциации с «Вином 
из одуванчиков» Рэя Брэдбери. Желтые 
цветы, помещенные в бутылку, сохра-
няли цвет, запах и тепло лета. Свет по-
падал в подвал, проникал сквозь стек-
ло, и напиток просто светился. Нечто 
подобное получилось и у Захара. 

В РАБОТУ С ГОЛОВОЙ

Что ему нравится больше всего? Го-
ворит, что лучше получается графика. 
Хотя она требует серьезной прора-
ботки деталей, его это не пугает. За-
хар днями готов сидеть над работой, 
пока он ее не дорисует. Признается, 

что с места не сдвинется. Он уходит 
в работу с головой, ничего не замечая 
вокруг. Процесс затягивает. Вот когда 
увидит, что получилось, тогда можно 
пойти гулять. 

– Он и по характеру спокойный, все 
делает медленно, но тщательно, – гово-
рит о своем воспитаннике педагог Ан-
на Саитбаталова. – Последним уходит 
с урока. Он очень изменился в творче-
стве за последние годы. Пришел в школу 
совсем ребенком – тихим, молчаливым, 
робким. Рисовал акварелью, красками, 
и очень ярко. Наверное, как все дети. 
А сейчас он вырос во всех смыслах – вы-
тянулся, стал рисовать более сдержанно, 
в его работах появились гармоничные 
сложные оттенки. Живопись его меня-
ется. Его натюрморт для бабушки – это 
уже не прошлогодний арбуз, в котором 
столько щенячьей радости. 

Как рождаются образы, откуда они 
возникают? Вот чистый лист перед то-
бой, но идея уже есть, она родилась, 
созрела, хочет вылиться на бумагу. Ху-
дожник, даже совсем юный, извлекает 
из себя все, что хочет сказать миру, из-

нутри, потому так важны впечатления, 
которыми он живет и наполняет свою 
душу. Иногда это мысли, которые ро-
дились от прочитанного. Летом Захар, 
по совету своего педагога, прочитал 
книгу «Таинственный сад». Англий-
ская классика! А потом он нарисовал 
работу на эту тему. Сюжет там такой. 
Девочка остается сиротой, живет с дя-
дей в замке почти одна, она выходит 
гулять. И выясняется, что там дальше 
есть таинственный сад, который скрыт 
от взоров других людей. Но он закрыт, 
и нет ключа от замка. Поиски сада 
и забота о нем меняют жизнь ребенка. 
Больная бледная девочка становится 
живой и энергичной.

Конечно, эта история – отсылка 
к райскому саду, который каждый че-
ловек возделывает в своей душе. За-
хару удалось передать состояние про-
буждающейся весны, обновления сада 
и души. И это не просто иллюстрация, 
а художественный образ рая, который 
возникает у зрителя. На прошедших 
осенних каникулах он прочел «Тараса 
Бульбу», Захару понравилось. Обеща-

ет, что нарисует что-то и на эту 
тему. 

ФИЗИКА ИЛИ 
ТВОРЧЕСТВО?

Захар уже побеждал в пре-
стижных краевых конкурсах 
по одному из предметов жи-
вописи – композиции. Кон-
курс многоэтапный – сначала 
в школе, потом на городском 
уровне в Хабаровске и, нако-
нец, по краю. Множество работ, 
среди которых жюри надо еще 
увидеть самую-самую! Но ра-
боты его заметные. В этом году 
предстоит конкурс по живопи-
си. Возможно, ребятам пред-
ложат учебный натюрморт. Все 
рисуют одни и те же предме-
ты, а получается у всех очень 
по-разному. 

Рисование – это труд? Захар 
так не считает. Говорит, что, 
напротив, сидеть с карандашом 
или мелками легко и приятно. 
И он никогда не устает. Ему 
мало рисования в школе, Захар 
рисует еще и дома. Анна Саит-
баталова замечает, что рисует 

он постоянно. Это уже художник, кото-
рый не может не рисовать. Причем, он 
получает от этого удовольствие. 

Захар начинает понимать, что ему 
удалось, а что пока не очень, и куда 
двигаться дальше. Дети сейчас изуча-
ют историю искусств, и Захар искренне 
удивляется, как писали художники эпо-
хи Возрождения. По его словам, у него 
дух захватывает. Но каждый художник 
должен рассказать о своем времени, 
которое требует своего взгляда, пони-
мания, красок. 

В краевом центре образования, где 
учится Захар Сумин, у них в седьмом 
классе углубленное изучение физики 
и математики. Как сочетаются в его со-
знании физика, математика и творче-
ство? Говорит, что сочетаются. Во вся-
ком случае, учится он хорошо. 

Что в конце концов перевесит и ста-
нет главным, Захар пока не думает. Во 
всяком случае, творчество как состоя-
ние души останется с ним. Придя од-
нажды, оно уже, как правило, не по-
кидает человека, чем бы он потом ни 
занимался. Уж такое у него свойство. 

КО ГД А  О Н  БЕРЁ Т 
К АРАНД АШ  И Л И  К И СТОЧ К У 
В  РУК И ,  У  Н ЕГО 
И НТ УИТИ ВН О  ВК Л ЮЧАЕ ТСЯ 
СВО Й  ЯЗЫ К ,  ЯЗЫ К 
О БРАЗО В,  Ц ВЕ ТА ,  КОТО РЫ Е 
ТРУД Н О  О БЪЯ СН ИТ Ь 
С Л О ВАМ И.  А  ВОЗМ ОЖ Н О, 
И  Н Е  НА Д О  ЭТО ГО  Д Е ЛАТ Ь.
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ВСЕ ПРОФЕССИИ ВАЖНЫ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Около трёх тысяч контейнерных площадок объезжают за день водители мусороуборочных ма-
шин в Хабаровске. Ежедневно они просыпаются вместе с солнцем, чтобы улицы города станови-
лись чище. Почему залезть в кабину такой машины проще, чем вылезти, зачем водитель фото-
графирует всё вокруг и почему для вождения нужен талант, выясняла, сидя в кабине КамАЗа, 
наш корреспондент.

«ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ ЛЮДИ ХОТЯ 

БЫ Н АЧ А ЛИ ПРА ВИЛЬНО П А РКОВАТЬ 

М А ШИНЫ. ПОН ЯТНО, ЧТО П А РКОВОЧНЫ Х 

МЕСТ НЕ Х ВАТА ЕТ. ИНОГД А В ВЫ ХОДНЫЕ 

ДНИ ПОСТА ВЯТ ТА К, ЧТО Д А Ж Е 

М А ЛЕНЬК А Я ЛЕГ КОВУ ШК А НЕ МОЖ ЕТ 

ПРОЕХ АТЬ, А ОНИ Ж Е ХОТЯТ, ЧТОБЫ 

М УСОРОВОЗ ПОДЪЕХ А Л», – ГОВОРИТ 

А ЛЕКСА Н ДР К АЗА НЦЕВ.

Жалобы есть?
Дождливое утро вторника. Будиль-

ник настойчиво и безапелляционно 
разбудил тишину, цифры в темноте 
моргали: 05:00. В это время Александр 
Казанцев просыпается всегда. Сегодня 
и я поднялась раньше солнца, чтобы 
прочувствовать, каково это – ежеднев-
но на многотонной технике лавиро-
вать по улицам города, наводя порядок 
и чистоту.

06:00 на часах. Кружка кофе на за-
втрак – и за руль. Перед сменой Алек-
сандра Казанцева ждет обязательная 
медкомиссия. Врач замеряет давление: 
«Хоть в космос!» – удовлетворенно ки-
вает доктор. «А вас, девушка, в космос 
не пустят, низковато давление у вас», 
– уже строгим голосом обратилась ко 
мне она. Далее – обязательный тест на 
содержание алкоголя в крови. Потом 
уже проверку выполняет Александр: 
осматривает автомобиль, если надо – 
приводит его в надлежащее для работы 
состояние. 

06:15 Получаем маршрутный лист на 
сегодняшний день. Это своеобразная 
карта, на которой точками обозначены 
места, откуда водитель должен вывез-
ти мусор. Обычно на все контейнерные 
площадки Александр ездит с дворни-
ком, но сегодня у того выходной. В этот 
день мой знакомый работал за двоих.

07:00. Когда многие только просыпа-
ются, мы с Александром уже соверша-
ем объезд по точкам с контейнерными 

площадками. Обычно за каждым води-
телем закрепляется «свой» район. Са-
шин – Северный. 

Дело всей жизни
Можно сказать, что вся осознанная 

жизнь Александра была неразрывно 
связана с машинами. Сейчас свою ра-
боту ценит прежде всего за стабиль-
ность. 

– Я понимаю, что вывоз мусора – 
дело едва ли не первой необходимо-
сти. Поэтому стабильно будет работа. 
Во-вторых, кто, если не мы? Надо же 
кому-то делать город чище. 

10.00. Подъехать к контейнерной 
площадке, выпрыгнуть из кабины, вы-
грузить баки, снова сесть за руль, чтобы 
подвести машину к последнему баку, 
снова выйти, опрокинуть… В таком ре-
жиме целый день. К 10 утра примерно 
половина маршрутного листа пройде-
на. Когда все точки на своей карте бу-
дут отмечены, водители отправляются 
помогать друг другу.

– Мы всем коллективом стараем-
ся друг другу помочь, чтобы никто не 
остался на линии. 

Корабль фирмы КамАЗ
Забраться в кабину уборочного Ка-

мАЗа даже взрослый высокий мужчи-
на может только с помощью ступенек. 

Внутри оказалось сухо, тепло и чисто. 
Стены кабины обтянуты серой тканью, 
спинки кресел высокие, сиденья мяг-
кие и непривычно большие. Чувству-
ется, что к салону относятся с душой. 
Выглядываю в окно и поражаюсь: на-
сколько высоко от земли. Складывается 
впечатление, что сидишь не в машине, 
а как минимум на палубе корабля. «Это 
вы еще в МАЗе не сидели», – улыбаясь, 
говорит Александр. 

Ощущение корабля становится пол-
ным, когда водитель, ловко выпрыги-
вая из салона, идет за пульт управле-

ния краном. В этот момент огромный 
КамАЗ дрожит и раскачивается, словно 
судно, попавшее в шторм. Таким ко-
раблем Александр управляет вот уже 
11 лет. Действия доведены до отто-
ченного автоматизма. Руки уверенно 
держат «баранку», в нужный момент 
нажимают правильные кнопки. Алек-
сандр с легкостью может проехать да-
же в самых непростых местах. Считает, 
что мастерство управлять машиной за-
ложено природой.

– Вождение должно быть в крови. На 
обычной дороге все одинаковые. Там 
есть поток, разметка, знаки. Во дворах 
совсем другое – надо маневрировать. 
Здесь же и ямы на дорогах, и лужи, 
и шлагбаумы, и неправильно припар-
кованные машины. 

Помимо разбитого асфальта очень 
часто источник проблем – машины ав-
толюбителей. Их оставляют или перед 
контейнерными площадками, или на-
столько близко, что габаритная спец-
техника не может проехать. На такой 
случай у каждого водителя есть теле-
фон: они делают снимки и отправляют 
диспетчеру. Таким образом отчитыва-
ясь, почему мусор на конкретной кон-
тейнерной площадке остался не убран. 
В день получается больше 500 таких 
снимков.

– Очень хочется, чтобы люди хотя бы 
начали правильно парковать машины. 
Понятно, что парковочных мест не хва-
тает. Иногда в выходные дни поставят 
так, что даже маленькая легковушка не 
может проехать, а они же хотят, чтобы 
мусоровоз подъехал и их контейнер-
ные площадки снова были чистые. 

16:00. Пустой КамАЗ, который толь-
ко что выехал на линию, весит 12 тонн. 
Когда приходит время ехать на полигон 
для разгрузки мусора, к этому добавля-
ется еще 5-6 тонн сверху. Смена закан-
чивается тогда, когда вся работа будет 
сделана. И практически повторяется 
утренняя рутина. Александр едет в депо, 
готовит машину к следующему рейсу. 
Затем – кабинет врача. В таком режиме 
проходит работа по графику «два через 
два». В среднем зарплата водителя на-
чинается от 70 тысяч рублей. У его по-
мощника-дворника – около 40 тысяч.

Объездив небольшое количество 
контейнерных площадок, убедилась: 
такая работа не для каждого. От вни-
мательности порой зависит жизнь, от 
аккуратности – внешний вид твоей 
машины и тех, что припаркованы во 
дворах. Когда мы закончили маршрут, 
Александр спросил: «Как вам моя ра-
бота, Анастасия?». Подумав, отвечаю: 
«Впечатляет. И все-таки – каждому 
своё». Александр Казанцев, согласно 
кивая, чуть улыбнулся.

Ежедневно водители 
мусороуборочных машин 
объезжают около

3000
контейнерных 
площадок
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ТАЙНА СТАРЕЙШЕГО 
КОЛОКОЛА ХАБАРОВСКА

В  К АТА Л О ГЕ  ЕВРО П ЕЙ СКО ГО 
Л ИТЕЙ Н О ГО  Д О МА  М ЕЙ ЕРО В  ЕСТ Ь 
КОЛ О КОЛ  168 0  ГОД А  С  ТАКО Й 
Ж Е  НА Д П И СЬЮ,  К АК  И  НА 
Х АБАРО ВСКО М.  УК АЗЫ ВАЕ ТСЯ , 
Ч ТО  О Н  БЫ Л  ОТЛ ИТ  МАСТЕРАМ И 
И О ГАН НА  М ЕЙ ЕРА  I V,  С  1666  ГОД А 
ВОЗГЛАВЛЯ ВШ ЕГО  Л ИТЕЙ НУЮ 
МАСТЕРСК УЮ  КО РОЛЯ  Ш ВЕЦ И И.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

А вы знали, что в Хабаровске сохранился колокол, который намного старше не только всех местных церквей, но и самого 
города? Он почти ровесник императора Петра Великого! Наш корреспондент с помощью единственной в нашей митро-
полии девушки-звонаря Ольги Кудряшовой попытался разгадать тайну его появления на берегах Амура, а заодно узнал 
краткую удивительную историю хабаровских звонниц от старины до наших дней.

НАДПИСЬ НА ЛАТИНСКОМ

О том, что в Хабаровске сохранился 
уникальный колокол 1680 года отлив-
ки, мне рассказал археолог краевого 
центра охраны памятников истории 
и культуры Сергей Киселёв. Его при-
влекали к реставрационным работам 
в Христорождественском соборе – од-
ном из старейших в городе из числа 
сохранившихся до наших дней в неиз-
менном виде. Деревянный храм рядом 
с железнодорожным вокзалом в этом 
году отметил своё 122-летие.

– Меня привлекла надпись латин-
скими буквами на этом потемневшем 
от времени колоколе. Он в числе других 
установлен на колокольне под 
куполом Христорождественско-
го храма. Я переписал её: SOLI 
DEO GLORIA ANNO 1680 GLORIA 
IN EXCELSIS DEO ME FUNDEBAT 
HOLMIA. Долго искал знатоков 
латыни. Знакомые врачи помог-
ли сделать перевод: «Одному 
лишь Богу слава. В год 1680 Сла-
ва Господу в вышних, меня отлил 
Холмиа», – рассказывает Сергей 
Киселёв.

Получается, колокол этот на-
много старше не только собора, 
где установлен, но и самого го-
рода Хабаровска, который был 
основан только в 1858 году. От-
литый неким мастером Холмиа 
колокол – почти ровесник императо-
ра Петра Великого, который родился 
в 1672 году.

Но как такой раритет мог очутиться 
на звоннице небольшого собора в Ха-
баровске? В приходе, к сожалению, не 
сохранилось какой-либо информа-
ции об этом. Известно, что деревян-
ная церковь у вокзала была построе-
на в 1900-м на средства Фонда имени 
императора Александра III и освящена 
через год. В конце 30-х годов прошлого 
века, когда в стране шла кампания по 
искоренению православия, приход за-
крыли, здание передали под детский 
сад для семей железнодорожников. 
Однако в годы Великой Отечествен-
ной войны, когда по решению Сталина 
богоборческая позиция в стране была 
ослаблена и восстановлено патриар-
шество Русской Православной Церкви, 
Христорождественский собор по хода-
тайству священника Дмитрия Фурмана 
в 1945 году возвратили верующим. Он 
многие годы оставался единственной 
действующей церковью Хабаровска 
и был центром духовной жизни всего 
Дальнего Востока.

– Колокола на звоннице Христо-
рождественского собора очень разные. 
Такое ощущение, что их собирали из 
того, что удавалось найти. Рядом с ко-
локолом 1680 года отливки висят коло-
кола с гербовой печатью ярославского 
завода Оловянишниковых 1891 года 
изготовления. Есть и вовсе не похожие 
на церковные образцы. На другом ко-

локоле сохранились следы от пуль, воз-
можно, он пострадал при единствен-
ном в истории города обстреле со сто-
роны японских интервентов в начале 
20-х годов прошлого века. Ещё на од-
ном сохранилась нанесённая краской 
надпись «Комсомольск цветмет». Ви-
димо, этот колокол спасли когда-то от 
переплавки, – делится своими предпо-
ложениями звонарь Ольга Кудряшова.

ПУТЬ ИЗ ЕВРОПЫ

Известный хабаровский краевед 
Анатолий Жуков сделал предположе-
ние, что старинный колокол с надпи-
сью на латыни мог оказаться в право-
славном Христорождественском со-
боре после того, как советская власть 
закрыла единственный действовавший 
с начала прошлого века в Хабаровске 
католический костёл. Сейчас в этом 
здании по ул. Театральная, 16 рядом 

с Амурским бульваром расположено 
отделение кожно-венерологического 
диспансера. Однако документальных 
подтверждений, что в старину у като-
ликов Хабаровска была своя колоколь-
ня, не сохранилось.

Попытка найти информацию о ста-
рейшем колоколе Хабаровска по латин-
ской надписи в Интернете приводит 
к каталогу работ знаменитой в Европе 
династии литейщиков Мейеров. Они 
с конца XVI по XVIII век снабжали ко-
локолами и пушками Швецию, Данию, 
Пруссию, Прибалтику и территорию 
нынешней Финляндии. Выражение 
ME FUNDEBAT HOLMIA встречается на 
более чем 80 работах этого дома. Само 
же слово HOLMIA – латинский аналог 
Стокгольма. В каталоге есть колокол 
1680 года с такой же надписью, как и на 
хабаровском. Указывается, что он был 
отлит мастерами Иоганна Мейера IV, 
с 1666 года возглавлявшего литейную 
мастерскую короля Швеции.

Вполне возможно, что шведские 
колокола могли оказаться в России по 
результатам Северной войны. Её вёл 
Петр Великий, чтобы «прорубить окно 

в Европу» и основать на берегах Не-
вы новую столицу – Санкт-Петербург. 
С другой стороны, на протяжении XVII 
и XVIII столетий в Россию из Европы 
завозилось довольно большое количе-
ство колоколов.

«В некоторых местах России ещё 
в 1870-х годах попадались колокола 
с иностранными надписями, вылитые 
не у нас, потому что в противном слу-
чае они не носили бы чужеземных над-
писей. Однако отечественный иссле-
дователь той поры Бережков добавлял 
при этом: «Надо полагать, что в древ-
нюю пору, пока искусство отливать ко-
локола у нас не развилось, они приво-
зились из Западной Европы в количе-
стве большем, чем впоследствии, когда 
это искусство достигло на Руси весьма 
значительной степени развития, когда 
притом увеличилось и само количество 
нужного для того металла», – приводит 
объяснение историк церкви, доцент 
Санкт-Петербургской духовной акаде-
мии архимандрит Августин (Никитин).

КОЛОКОЛЬНЫЙ ЗВОН 
НАД ХАБАРОВСКОМ

Как рассказывает настоятель ста-
рейшего в Хабаровске Храма святителя 
Иннокетия Иркутского иерей Софроний 
(Медведенко), все колокола на берега 
Амура во время освоения Дальнего Вос-
тока завозились с запада страны. Первый 
отлитый в Москве колокол весом в 98 пу-
дов 25 фунтов был пожертвован для ос-
вящённого в 1870 году ещё деревянного 
храма Святителя Иннокентия. В камен-
ное здание он переедет в 1898 году.

– Есть легенда, что когда больше-
вики закрыли наш храм в 30-х годах 
прошлого века, прихожане закопали 
колокола где-то неподалёку, чтобы 
спасти их от переплавки, – рассказыва-
ет настоятель. – В 90-е годы храм был 
возрождён, но всё так же колокола мы 
везём с запада страны. 

Сейчас колокольным звоном мож-
но насладиться со звонницы третьего 
в России по высоте Спасо-Преображен-
ского кафедрального собора – там уста-
новлены крупнейшие в крае колокола. 
В  Градо-Хабаровском соборе Успения 
Божией Матери звонницу обновили 
10 лет назад. При этом, чтобы не раз-
бирать кладку, подъём тяжёлых коло-
колов доверили спортсменам-пауэрли-
фтерам, с чем они успешно справились.

Сейчас многие храмы обзаводятся 
передвижными звонницами, которые 
можно использовать даже во время 
крестных ходов. А в Свято-Елизаве-
тинском храме на территории Желез-
нодорожной больницы появился пер-
вый электронный звонарь. Специаль-
ное устройство при помощи веревок 
и рычагов приводит в движение языки  
колоколов.

Звонарь Ольга Кудряшова

Электронный звонарь в Елизаветинском храме

Старейший колокол Хабаровска 1680 года
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ХАБАРОВСКИЙ СПОРТ 
В ФЕДЕРАЛЬНОМ ПРИОРИТЕТЕ
ВЫРАСТИМ БИЗНЕСМЕНОВ  

На предоставление грантов по про-
грамме претендовали 20 дальнево-
сточных вузов, в финал вышли восемь, 
а из нашего края только один. Финан-
совая поддержка академии будет пере-
числяться как минимум до 2024 года.

– Мы рады таким результатам! Они 
свидетельствуют, что правительство 
России высоко оценивает важность 
развития спорта и понимает, что мы 
не только учим будущих тренеров, но 
и воспитываем сильное физически 
и духовно здоровое подрастающее по-
коление. Спорт, образование и культура 
– эту триаду недаром называют мягкой 
силой, способной менять к лучшему 
действительность, – рассуждает ректор 
ДВГАФК Сергей Галицын. – Конкурс-
ная комиссия оценила и охват нашего 
проекта. Мы заявили о готовности осу-
ществлять мониторинг развития сту-
денческого спорта в ДФО.

В вузе в ближайшее время появит-
ся проектный офис, команда которого 
будет направлять, сопровождать и кон-
тролировать исполнение программы. 
Планы – грандиозные. В первую оче-
редь академия инвестирует средства 
в развитие человеческого капитала. 
Усилит подготовку педагогов: у пре-
подавателей появится больше возмож-
ностей для повышения квалификации 
в ведущих образовательных организа-
циях страны. Получать новые знания 
они будут по различным направлени-
ям, прежде всего в научной и проект-
ной сферах.

– Мы намерены поощрять труд ак-
тивных сотрудников, – уточняет ректор. 
– Уже запустили в вузе серию внутрен-
них грантов. Преподаватели совместно 
со студентами смогут браться за реа-
лизацию небольших инновационных 
проектов, предварительно презенто-
вав их перед комиссией и добившись 
положительного решения о выделении 
средств, от 100 до 500 тысяч рублей на 
команду. Такой опыт работы позволит 
впоследствии педагогам и студентам 
выходить за пределы академии, уча-
ствовать во внешних грантах. А это шаг 
к масштабным достижениям!

В академии намерены пополнить 
состав и новыми профессионалами: 
к 2030 году штат сотрудников увели-
чится в два раза! Уже начат поиск соис-
кателей по всей России. И речь не толь-
ко о профессионалах в сфере физкуль-
туры и спорта: в вуз намерены привле-
кать программистов, инженеров.

– Например, требуются педаго-
ги с предпринимательским опытом. 
Очень важно дать возможность студен-
там получать во время обучения допол-
нительные компетенции. В частности, 
по построению бизнеса, – уточняет со-
беседник. – Выпускникам будет легче 
открывать свои компании: фитнес-клу-
бы, центры единоборств и прочее. 

В ДВГАФКе намерены взаимодей-
ствовать с другими вузами региона 
и развивать новые направления подго-
товки, связанные с медициной, инже-

нерией, программированием, журна-
листикой.

– Совместно с ДВГМУ планируем на-
чать подготовку спортивных врачей, 
– говорит Сергей Галицын. – Дефицит 
этих специалистов остро ощущается по 
всей России. 

Также в вузе рассматривают возмож-
ность сотрудничества с ТОГУ. Напри-
мер, в обучении студентов по програм-
ме магистратуры спортивной журна-
листики. Выпускники смогут грамотно 
и профессионально освещать спортив-
ные события в СМИ, стать комментато-
рами-ведущими соревнований.

ОДАРЁННОСТЬ ВЫЯВИТ 
НЕЙРОСЕТЬ

Упор в вузе рассчитывают сделать 
на развитие спортивной науки. Ректор 
уверяет: добиться хороших результатов 
невозможно без современной исследо-
вательской базы. Так, в вузе откроется 
биомеханическая лаборатория – в ней 
будут изучать техники движения спорт- 
смена и методы их совершенствования. 

– Спортсмен, осваивая новое дви-
жение, может заучить его с ошибкой, 
в итоге закрепится неправильный дви-
гательный серотип, от которого в по-
следствии крайне тяжело избавиться. 
Поэтому тренеру нужно своевремен-
но корректировать действия ученика 
и в этом способна помочь техника, – 
объясняет ректор ДВГАФК. – Например, 
бросок дзюдоиста продолжительно-
стью в пару секунд и включающий ряд 
движений, едва заметных человеческо-

му глазу, снимают с разных точек каме-
ры. Проецируется графическая цифро-
вая модель броска и его отклонение от 
идеальных параметров. Тренеру оста-
ется лишь направить ученика. 

Также в ближайшее время в вузе 
откроют лабораторию для изучения 
спорта высших достижений. Закупят 
оборудование, позволяющее исследо-
вать функциональное состояние спорт- 
смена, например, в момент, до и после 
перенесенных нагрузок.

– Представим, отправляется наш 
хоккейный клуб «Амур» на серию вы-
ездных матчей. Мы сможем отследить 
состояние спортсменов до и после вы-
езда, дать рекомендации по построе-
нию плана последующих тренировок, 
что приведет к лучшим результатам, 
– объясняет собеседник. – Подобное 
научное сопровождение команд сейчас 
осуществляется разве что относитель-
но представителей сборных РФ!

Еще важнее – готовить свой спор-
тивный резерв, подрастающее поко-
ление чемпионов. Для этого в вузе 
продолжат исследования одаренности 
детей относительно спортивных на-
правлений. Ребенка, а также членов его 
семьи до третьего поколения должны 
обследовать по разным параметрам. 
Программа, основанная на нейросети, 
позволит обобщить данные и сделать 
прогноз, в каком виде спорта у малыша 
больше шансов добиться успехов. В ву-
зе планируют проводить организован-
ное обследование учеников спортив-
ных школ и следить за их дальнейшими 
результатами. 

Также специалисты ДВГАФК продол-
жат исследование физического состоя-
ния населения Хабаровского края. Ре-
зультаты научных изучений позволят 
обновить существующие программы 
обучения.

СТАНЕТ БОЛЬШЕ «БЮДЖЕТА»

Вуз должен стать точкой притя-
жения для абитуриентов! Увеличит-
ся количество бюджетных мест: на 
2023-24 учебные годы их число возрас-
тет со 110 до 140 человек. Кроме того, 
к 2030 году увеличится количество «оч-
ников» – с 500 до 1100 человек. 

– Нам важно сделать вуз привлека-
тельнее для талантливой молодежи, 
чтобы она меньше покидала Дальний 
Восток, – говорит ректор.

Наступит период активной цифро-
визации: речь о развитии очно-дистан-
ционной формы обучения, создании 
цифрового контента. Это очень акту-
ально для академии, где многие сту-
денты из-за сборов находятся на инди-
видуальном графике.

Большие надежды руководство вуза 
связывает с завершением строитель-
ства в Хабаровске на федеральные 
средства первой очереди Дальнево-
сточного учебно-спортивного центра. 
Речь о четырехэтажном учебном кор-
пусе и гостинице на 110 мест, где смо-
гут останавливаться участники спор-
тивных сборных, медико-восстанови-
тельном комплексе. Для студентов это 
современное пространство для обуче-
ния и тренировок.

Сроки сдачи этих зданий уже сдви-
нулись на два года из-за недостатка 
имеющегося бюджета, повышения 
стоимости материалов. В трех здани-
ях первой очереди внутренние работы 
возобновились с сентября. Согласно 
постановлению главы правительства 
РФ Михаила Мишустина, сдадут их до 
31 декабря 2023 года. 

– Мы планируем в этом центре 
сделать точку развития популярных 
в странах Азии видов спорта, напри-
мер, бадминтона, дзюдо, шорт-трека 
и прочего, – уточнил Сергей Галицын. – 
Привлечь зарубежных тренеров, прак-
тиковать программы студенческого 
обмена. 

Также в академии намерены из-
учать современные направления, 
которые в России признали офици-
альными видами спорта. Изучать 
их многообразие, востребованность 
и возможность внедрения в учебный 
процесс станет созданный аналити-
ческий центр. 

Уже известно, что в вузе будут раз-
вивать хоккей в формате 3х3, также 
появится Центр киберспорта, на базе 
которого организуют соревнования по 
компьютерным видеоиграм. 

Наконец, любые перемены отража-
ются обыкновенно и на внешнем об-
лике учебного заведения. Уже со сле-
дующего года здание главного корпуса 
ДВГАФК ожидает обновление, преобра-
жение начнется с первого этажа.

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я 

Дальневосточная государственная академия физической культуры находится 
на пороге грандиозных изменений, она станет современным центром спор-
тивного образования в ДФО. Вуз из Хабаровска победил в региональном треке 
федеральной программы «Приоритет 2030» и получил колоссальную финансо-
вую поддержку на развитие – более 71 млн рублей только в этом году. 

ВУЗ  Д ОЛЖ ЕН  СТАТ Ь  ТОЧ КО Й  П РИТЯЖ ЕН ИЯ  Д ЛЯ  АБИТ УРИ ЕНТО В!  УВЕ Л ИЧ ИТСЯ 
КОЛ ИЧ ЕСТВО  БЮД Ж Е ТН ЫХ  М ЕСТ:  НА  2023-24  У Ч ЕБН Ы Е  ГОД Ы  ИХ  Ч И С Л О  ВОЗРАСТЁ Т 
СО  110  Д О  140  Ч Е Л О ВЕК .  К РО М Е  ТО ГО ,  К  203 0  ГОД У  УВЕ Л ИЧ ИТСЯ  КОЛ ИЧ ЕСТВО 
«ОЧ Н И КО В»  –  С  5 0 0  Д О  110 0  Ч Е Л О ВЕК .


